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Resumen  

Fuera de combate es un documental que narra el proceso, vida y desarrollo de las 

desmovilizadas de las Farc a través de un equipo de microfútbol femenino. Así mismo, 

refleja en un primer momento los componentes sociales, cívicos y culturales que un 

desmovilizado del conflicto bélico debe asumir una vez emprenden una vida en sociedad. 

Las anécdotas y experiencias es el factor importante que permite contextualizar las 

situaciones rurales que dan pie a entender el recrudecimiento de la guerra y sus principales 

componentes de orden político. Se cuenta con el apoyo histórico de la ARN. Agencia para 

la Reincorporación y Normalización en el eje cafetero, quienes aportan un balance de lo 

que hoy ha significado el proceso de reincorporación de los desmovilizados en una vida en 

sociedad. Cada una de las jóvenes excombatientes narra su experiencia desde su ámbito 

productivo, personal y familiar y el aporte que a su vez genera iniciativas como el 

microfútbol como mecanismo de reconciliación.      

Palabras claves: Reconciliación, microfútbol, desmovilizados, agencia, reincorporación, 

profesionales.  

Abstract 

Out of combat in a documentary that narrates the process, life and development of the 

demobilized members of the Farc through a team of female micro-soccer. Likewise, it 

reflects in a first moment the social, civic and cultural components that are not demobilized 

from the war conflict must assume once an entrepreneur a life in society. Anecdotes and 

experiences are the important factors that allow contextualizing rural situations that have to 

do with the upsurge of the war and its main components of political order. It has the 

historical support of the ARN. Agency for the Reincorporation and Normalization in the 

coffee sector, which provide an assessment of what is now the process of reincorporation of 

the demobilized into a life in society. Each of the young ex-combatants narrates their 

experience from their productive, personal and family environment and the contribution 

that in turn genres initiatives such as microfootball as a reconciliation mechanism. 

Keywords: Reconciliation, microfutbol, demobilized, agency,   

reincorporation, professionals. 
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Fuera de combate 

 

Descripción del proyecto 

El documental ‘fuera de combate’ narra el proceso de la reintegración que asume un 

desmovilizado de las Farc una vez decide dejar las armas y emprende un paso a la vida 

civil. El documental  logra dar una mirada holística del rol que desempeña los 

desmovilizados y los profesionales reintegradores como agentes de cambio social, 

permitiendo visibilizar así, a través de una estrategia deportiva  los elementos que 

componen la ruta, las implicaciones sociales y la incidencia que la estrategia ha tenido en 

escenarios políticos de la región y a la vez modelo de capacitación en otros procesos de 

reintegración. 

Fuera de combate es una apuesta audiovisual que refleja el paso del conflicto a la 

reconciliación narrado por jóvenes excombatientes de los grupos armados, que ven en el 

deporte un tránsito a la legalidad y puente de reintegración a la sociedad civil, a la vez que 

cumplen con los propósitos de la ARN (Agencia para la Reincorporación y la 

Normalización) como requisito ley para incorporarse a la vida en sociedad y emprender 

acciones en unidades productivas y herramientas laborales.  

Las jóvenes deportistas narran la importancia del equipo de microfútbol dentro de su 

formación social, educativa y personal contemplada en la ruta de reintegración frente a sus 

proyecciones y retos que la Agencia les brinda en materia de sostenibilidad y 

reconciliación, así mismo, establecen un paralelo de lo que representó el campo de 

conflicto a lo que hoy les brinda de manera integral el microfútbol como estrategia de 

reincorporación y normalización a una vida civil.  
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Especificaciones del proyecto 

 

Sinopsis comercial: 

A través de las vidas y experiencias de un equipo de microfútbol femenino compuesto por 

excombatientes de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia, Farc, Fuera de 

Combate es un documental que cuenta el proceso de reintegración que lleva un 

desmovilizado una vez deja las armas y se acerca de nuevo a la vida en sociedad. 

 

Storyline: 

Las estrategias del proceso de reintegración en el eje cafetero son modelos de 

reconciliación en otros procesos a nivel nacional, fuera de combate visibiliza cada uno de 

los componentes sociales, personales y cívicos que tienen los reintegrados dentro de las 

habilidades deportivas como mecanismo de  paz y reconciliación.  

 

Género de producción: 

Documental expositivo 

Número de capítulos: 

Capítulo unitario 

Duración:  

26: 17 minutos 

 

Impacto social y cultural de la propuesta  

Se torna indispensable dar cuenta de los procesos de reintegración que actualmente se lleva 

a cabo en el país, mostrar las estrategias reintegradoras que emplea cada profesional para 

lograr la permanencia de los desmovilizados dentro del desarrollo y formación de su ruta de 

reconciliación.  
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El trabajo es pertinente ya que logra dar una mirada acertada de la aplicación de la ruta de 

reintegración dentro de un ejercicio lúdico y recreativo como el deporte, su efectiva 

incidencia en los desmovilizados y el resultado positivo que este ha tenido en los aspectos 

sociales y familiares, el empoderamiento de la estrategia por parte de los implicados y el 

trabajo conjunto y articulado  con el sector público y privado para la continuidad del 

proyecto. 

 

Público objetivo y otros beneficiarios: 

El público objetivo de audiencia será a partir de los 14 años hasta los 60 años de edad, 

en concordancia a la coyuntura de la actualidad nacional, un público receptivo y atento 

al interés general del país.  

 

Beneficiarios: 

Directos: Población desmovilizada involucrados en el fenómeno a tratar, así como la 

Agencia Colombiana para la Reintegración, ACR.  

Indirectos: Comunidad académica; universitaria y colegial, Instituto de cultura, 

entidades involucradas al proceso de paz y medios de comunicación.  
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Corpus temático 

 

Tema 

  Los procesos de reintegración que se están dando en Colombia, las implicaciones sociales, 

personales y educativas dados en el posconflicto con los desmovilizados de las Farc. 

 

Enfoque 

Aplicación de los componentes de la ruta para la reintegración por medio del equipo de 

microfútbol como estrategia de permanencia en los procesos de formación ciudadana 

propuestas por la ARN. 

 

Objetivos 

General  

Exponer las dimensiones de la ruta de reintegración a través del equipo de microfútbol 

femenino como estrategia de reconciliación y permanencia de las desmovilizadas en los 

procesos.  

 

Específicos  

 Explorar las fases del proceso de reintegración a las personas involucradas en la 

ruta por medio de la estrategia deportiva. 

 

 Evidenciar la experiencia de  los desmovilizados en la dimensión ciudadana 

durante su proceso de reintegración. 

 

 Conocer el impacto que la estrategia ha dejado en la región y a nivel nacional 
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 Reflejar las connotaciones personales y sociales que la estrategia deja en cada una 

de las desmovilizadas.  

 

 Identificar el papel que juegan los profesionales reintegradores en la formación 

social, personal y ciudadana de las desmovilizadas.  

 

Investigación / contexto de la investigación 

En Colombia, casi el 50% de las personas que han hecho parte de los Grupos Organizados 

Armados al Margen de la Ley, (GOAML) ingresaron a las filas siendo menores de edad, 

unos están muertos, otros figuran como desaparecidos, muchos están en prisión y otros 

perdieron la posibilidad de desarrollasen como colombianos y ciudadanos del común, sin 

poder gozar plenamente de su libertad y sin garantías de rentabilidad en procesos sociales y 

productivos. Según el centro de memoria histórica de Colombia, entre los años  críticos, 

1970 – 2012, el conflicto armado dejo más de 27.000 víctimas del secuestro y 218.000 

muertos, el cual el 19% equivalía a combatientes  y el 81% restante a población civil. 

(Centro Nacional de memoria histórica, 2012) 

Es a partir del año 2005 durante el mandato del entonces presidente de Colombia, Álvaro 

Uribe Vélez que se adopta mediante la ley 745 una política pública, social y económica  

para la intervención y atención en la asistencia de excombatientes y exguerrilleros del 

conflicto interno del país a una vida civil. La reintegración social a esta selecta población 

fue liderada por la Agencia Colombiana para La Reintegración, (ACR) adscrita a la 

presidencia de la república. 

 La reintegración es un conducto de seis años y medio que el Estado colombiano a través de 

la gestión de la ACR le ofrece a las personas desmovilizadas de los grupos organizados 

armados al margen de la ley y que no hayan cometido delitos de lesa humanidad o delitos 

sistematizados a una reintegración de beneficios en índoles jurídicos, económicos y sociales 

mediante el cumplimiento de deberes y compromisos cívicos a lo largo del tiempo 

estipulado. 
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Descripción de los hechos 

 

En el eje cafetero en el año 2015, culminaron con éxito su ruta de reintegración 150 

personas, demostrando una vez más el alcance de esta estrategia en la zona cafetera. La ruta 

de reintegración que se implementa durante cada proceso se divide en fases; la primera fase 

consiste en una caracterización del problema, en este caso se aplican unos instrumentos que 

indique el estado real de la persona en ámbitos familiares y personales, esto se hace 

dependiendo de cuánto tiempo estuvo en la guerra, cuántos años tiene, si tiene familia, etc., 

y partir de esos datos se reajusta la ruta para estas personas. A partir de esto se arma un 

consenso para así poder priorizar un plan de trabajo, este plan determina en todo el año qué 

se va hacer con esa persona, los logros que van a trabajar y como lo va a trabajar. Este plan 

lo debe firma la persona involucrada en el proceso y el profesional reintegrador. 

 

Tratamiento de la ruta en el eje cafetero 

En Caldas, Quindío y Risaralda por su parte, su coordinador y cabeza visible de esta 

entidad en la región cafetera, Carlos Ariel Soto, aseguró que actualmente se viene 

direccionando procesos de reintegración en 49 municipios de los 3 departamentos ya 

mencionados, en el cual el  balance ha sido receptivo frente a municipios con alta 

complejidad de presencia de grupos guerrilleros; a continuación se presentará la relación en 

cifras de las personas que se han vinculado a los procesos de reintegración. 

Tabla 1. Personas en proceso de reintegración. 

DEPARTAMENTO PERSONAS EN PROCESO 

DE REINTEGRACIÓN 

PROFESIONALES 

DE    APOYO 

Caldas 140 3 

Quindío 180 4 

Risaralda 200 5 

Total 520 12 

                                                                     Fuente: coordinador de la ACR, eje cafetero 
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“Cada profesional se encarga de leer bien a sus personas asignadas a partir de la ruta de 

reintegración, porque de ese conocimiento se va construir su plan de trabajo, de acuerdo a 

sus necesidades, el plan de trabajo es la ruta de atención que vamos a tener durante un 

tiempo determinado, básicamente eso se hace a principio de año y los primeros tres (3) 

meses se hace una planeación de cada uno de las dimensiones que tiene ese 

subcomponente” (Soto, 2016) 

 

Equipo de fútbol 

Uno de los cinco profesionales que laboran en la ciudad de Pereira, Alexander Santibáñez, 

un Psicólogo social quien tiene a cargo el proceso de 40 desmovilizados, fue el principal 

promotor en crear un equipo de futbol de mujeres ex combatientes, equipo que sería el 

primero en promoverse con este tipo de población en Colombia, lo que se buscó 

básicamente fue incentivar el deporte como estrategia de reconciliación y forma de abordar 

la ruta de reintegración por medio de mecanismos lúdicos lo cual permitiera un adecuado 

aprovechamiento el tiempo libre de las desmovilizadas. 

 

Perfil de personajes 

Erika Yuliana Palacios 

Mujer afrodescendiente integrante del equipo femenino, lleva en la ruta alrededor de 8 años 

y medio, define su proceso como una experiencia llena de oportunidades, agradece a 

Alexander Santibáñez por permitir su permanencia dentro del equipo femenino. Se 

desmovilizó en el 2005 e ingresó a su proceso en el 2009. Su principal motivación para 

seguir una vida civil y en sociedad fue su madre.  

Es una joven que se caracteriza por su sonrisa, tiene un espíritu de niña que la motiva a 

soñar y a crecer dentro de su formación personal y ciudadana. En el conflicto bélico su rol 

era de combatiente rasa y ahora en el campo de juego se desempeña como lateral izquierda. 

Entiende el papel que juegan los profesionales reintegradores en su vida y la confianza que 
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a su vez le ha proporcionado ‘sus guías’ para enfrentarse a retos y oportunidades del día a 

día.  

  

Viviana Cardona  

Mujer de tez blanca integrante del equipo femenino, duró en la ruta seis años y medio, 

actualmente trabaja en las instalaciones del Agencia en la sección de archivo. Su principal 

motivación para dejar las filas de la guerrilla fue su hija. La familia jugó un papel 

importante para abandonar el grupo y emprender una nueva vida como ella lo define.  

Es una mujer de apariencia seria y madura a relación de sus otras compañeras, soñó con 

estar libre y llevar una vida en sociedad, el principal reto fue emprender unidades de 

productividad que le permitiera sustentarse económicamente en la ciudad, sin embargo los 

profesionales reintegradores le proporcionaron herramientas necesarias para iniciar una 

formación y eliminar miedos y riesgos inminentes en ellas.  

 El trabajar en la agencia le ha ayudado a descubrir y explorar habilidades y destrezas que 

en el ‘monte’ había tenido reprimidas, percibe la experiencia laboral como un gran reto y 

pone su participación como ejemplo de emprendimiento para aquellas personas que apenas 

inicia el proceso en la ARN  

 

‘Marcela’  

Joven desmovilizada de tez blanca que lleva en la ruta 7 años, integrante del equipo 

femenino cuya posición es de volante. Se caracteriza por su actives en su proceso de  

formación deportiva, es sonriente y propositiva, al preguntarle por el equipo su emoción 

desborda al sentirse parte del grupo. Sus expectativas en el microfútbol se proyectan a ser el 

equipo reconocido de las desmovilizadas. El principal reto de abandonar el grupo armado 

fue enfrentarse a los estigmas y temores de la sociedad, su hija fue su principal motivación 

para abandonar las filas. 

De una manera abierta y reflexiva dio su apreciación a lo que hoy viven muchos 

desmovilizados que siente rechazo e indiferencia por la sociedad en general. 
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“Decirles que nosotras somos mujeres con sueños, con muchas metas, muchos propósitos, 

que no nos vean con ojos de conflicto, sino que nos vean como esas personas que tenemos 

sentimientos, que amamos, que queremos salir adelante, amamos nuestra familia, amamos 

lo que hacemos, que queremos ese cambio, que queremos aportar cada día un granito de 

arena de nuestras vidas para ese cambio, para la paz, la reconciliación”  

Maribel Hurtado Mosquera 

Joven afrodescendiente integrante del equipo de microfútbol, su posición es de delantera. 

Su instancia en el campo de conflicto se dedicó entre otras labores a la cocina. Es una mujer 

tímida frente a las cámaras y ante nuevas personas, se le dificulta socializar pero tiene plena 

confianza con sus compañeras de juego. Dimensiona la ruta como una experiencia única en 

el que le permitió conocer y explorar nuevas facetas en su vida. Comprende su papel dentro 

del equipo y sabe que la base del éxito del proceso es la constancia y la disciplina.  

 

‘Salomé’ 

Mujer de tez blanca que lleva en el proceso 11 años, en las filas de las AUC fue 

comandante de escuadra y su posición en el fútbol es de defensa. Concibe su participación 

como un momento de gloria en el que le permite descubrir facetas que en las autodefensas 

no podía explotar. Su familia está compuesta por su esposo y dos hijos, motivo por el cual 

le ayuda a permanecer en el proceso y dar lo mejor de sí en el campo deportivo.  

Los profesionales reintegradores juegan un papel importante en su vida, los define como los 

líderes y guías que les permite emprender acciones formativas concernientes a unidades 

laborales, educativas y personales. El equipo de microfútbol significa para ella una familia 

en el que se reúne en un mismo fin, allí no hay lugar para la discriminación o indiferencia, 

todas piensan en ganar.  

 

Alexander Santibáñez 

Profesional reintegrador de 27 años de edad, psicólogo egresado de la Universidad Católica 

de Pereira, fue promotor e impulsor de la estrategia deportiva que hoy es modelo y 
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referente en otros procesos a nivel nacional. Es la persona que adaptó la estructura de la 

ruta de reintegración a una cancha deportiva como respuesta a una necesidad colectiva, 

propiciar la receptividad y permanencia de las chicas en la ARN.  

Es un joven que sueña con que el equipo llegue lejos, es la persona que impulsa y motiva 

diariamente a las jóvenes desmovilizadas, su actitud joven y receptiva le ha permitido 

permear su entusiasmo en cada uno de los procesos que emprende, logra llevar la 

reintegración a otro nivel. A pesar de que no continuó con la estructura, actualmente 

trasladó su iniciativa a otra profesional   que le sigue dando continuidad a la estrategia.  

 

Alexandra Hurtado 

Profesional reintegradora que actualmente  da continuidad a la estrategia deportiva, su 

papel ha sido relevante en la institucionalidad del proceso dentro de la agencia. Su carisma 

receptivo ha permitido grandes avances como el apoyo de entidades públicas y privadas 

para el financiamiento de la iniciativa. Lleva con las chicas alrededor de un año y durante 

este tiempo ha gestionado torneos y encuentros deportivos que permite que el proceso tenga 

avances significativos.  

Tiene a su cargo 40 procesos más en la ciudad de Pereira, es quien propicia los horarios de 

los encuentro de entrenamiento, se muestra como una mujer emprendedora y entregada a 

las iniciativas que desde la ARN se emprende. Logró involucrar a su hija en el equipo de 

microfútbol y actualmente juega con las chicas en los diferentes encuentros que se realiza 

en la ciudad.  

 

Carlos Ariel Soto 

Coordinador de la ARN, Agencia de Reincorporación y Normalización de los 

desmovilizados en el eje cafetero, Caldas, Quindío y Risaralda. En la agencia lleva 8 años 

trabajando, es una persona que ha permitido que el equipo haya llegado a instancias 

nacionales, ha propiciado que se conformen más equipos de microfútbol  no sólo femenino 
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sino también masculino. Es integrante de uno de los equipos masculinos de 

desmovilizados. 

Como coordinador ha impartido la necesidad de humanizar el proceso, convertir la 

iniciativa en espacios de integraciones lúdicas, que permita que los participantes en los 

procesos se sientan parte de la ARN y tengan un sentido de pertenencia en cada una de las 

acciones que conduzcan a su ruta de reintegración.  
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Escaleta final  

 

Estructura narrativa  

Tabla 2. Escaleta final. 

PRESENTACIÓN 

 

POSICIONES RUTA DE 

REINTEGRACIÓN 

CAMPO 

DEPORTIVO 

EXPECTATIVAS/SUEÑOS 

 

Guion narrativo 

Escena  Descripción Duración  Plano 

Risas  Momentos de emoción que 

reflejan la alegría que les 

proporciona el equipo deportivo 

 

17 segundo  Primeros planos y 

medios  

Dramatizado  Imágenes que recrean las 

experiencias en la guerrilla  

 

5 segundo  Plano medio 

Presentación  Las chicas desmovilizadas narran 

de su rol en el conflicto y su 

posición en el equipo 

 

1:25 

minutos 

Planos medios 

Imágenes aéreas 

e infografía 

Se observan imágenes aéreas del 

parque Olaya de la ciudad de 

Pereira a la vez que se observa el 

logo y seguidamente una 

ilustración de las posiciones del 

equipo en la cancha. (animado)  

 

33 

segundos  

Planos generales  

Proceso de Las deportista narran de su 1: 49 Plano medio   
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desmovilización  motivación para dejar las armas  segundo 

papel de la 

agencia en el eje 

cafetero 

El coordinador de la agencia 

explica el papel de la ARN en la 

formación de los desmovilizados 

  

43 segundo Plano medio 

Proceso de 

reintegración 

Las chicas desmovilizadas y el 

director de la agencia narran la 

importancia de la reintegración 

dentro de una formación integral 

2 minutos Plano medios y 

primero planos  

Time laps de la 

ciudad  

Se presenta una serie de 

imágenes aéreas como a manera 

de contexto 

5 segundos  

Planos generales 

 

Inicio del 

proceso 

deportivo  

Profesionales reintegradores y 

director de la agencia cuentan de 

las pautas que motivaron a la 

creación de la estrategia 

deportivas 

 

2:02 

minutos 

 

Planos medios 

Imágenes de 

entrenamientos 

Se visualiza imágenes de los 

entrenamientos y encuentros 

deportivos a manera de 

descansos. 

 

5 segundos Planos detalles, 

primeros planos, 

medios y generales  

Representación 

del microfútbol 

en la vida de las 

desmovilizadas 

 

Las chicas narran de la 

importancia que representa sus 

entrenamientos y torneos dentro 

de su formación de reintegración  

 

54 

segundos  

 

Planos medios  

Lazos de 

amistad y 

compañerismo  

El microfútbol fortaleció los 

lazos de amistad 

02:20 

minutos 

Planos medios y 

generales 
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Rol de los 

profesionales 

Desmovilizadas y profesionales 

narran la importancia de su papel 

dentro del proceso de 

reintegración. 

02:55 

minutos 

 

Planos medios 

 

Rol del 

entrenador 

La importancia del entrenador en 

el proceso de formación 

deportiva de las chicas 

reintegradas 

01:51 

minutos   

 

Planos medios y 

planos generales 

 

Lucha contra la 

discriminación y 

resocialización  

 Se habla del llamado que hacen 

las chicas en proceso de 

reintegración para la aceptación 

de la sociedad y las experiencias 

que tienen al enfrentar en un 

campo de juego a los que antes 

fueron sus enemigos en combate.  

03:04 

minutos  

 

Planos medios y 

planos generales 

Coordinador de 

la agencia 

Experiencias en el campo de 

juego de las desmovilizadas al 

enfrentar a los que antes fueron 

sus enemigos en combate  

 

40 

segundos  

 

Plano medio 

Mensaje a la 

sociedad 

Las chicas desmovilizadas dan 

mensajes sobre el rol que quieren 

tener en la sociedad, en las 

oportunidades y en su 

ciudadanía.  

01:40 

minutos  

 

Planos medios 

El antes y el 

después del 

equipo 

Los profesionales reintegradores 

hablan del nivel del equipo, 

comparándolo con el antes y el 

después de su conformación, 

también como cambian las 

dinámicas sociales.  

 

01:14 

minutos  

 

Planos medios 

Expectativas  Las chicas reintegradas hablan de  Plano medio y 
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las expectativas del equipo 44 

segundos  

plano detalle.  
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Tratamiento audiovisual y/o dispositivo. 

 

       En esencia se desea hacer una fotografía sencilla pero bien lograda, realizar unas 

entrevistas en plano medio dejando siempre un espacio o aire variando en ambos lados, la 

cámara  #1 estará fija frente a las personas entrevistadas, se desea mostrar al espectador la 

naturalidad de las chicas desmovilizadas, identificar sus pasiones y sus principales retos en 

una vida civil, una imagen que permita contrastar la realidad del conflicto con la de hoy, 

una vida deportiva bajo los parámetros legales. Así mismo se dispondrá la cámara #2, se 

dispondrá  a hacer planos más cerrados, un registro cercano de las expresiones de cada 

entrevistado, un orden secuencial que permita entrelazar relato a relato y ubicar al 

espectador en la historia.  

Frente a la perspectiva visual,  La cámara #2 estará ubicada en un ángulo de perfil, jugará 

un papel transcendental en los acercamientos, dará una visión más cercana de lo que se 

desea transmitir, habrá variedad en los planos y las entrevistadas mirarán solo a la cámara 

#1.  

En cuanto al sonido, habrá un momento eufórico del partido en la  celebración del gol final  

en el que se grabará el sonido ambiente frente al encuentro, esto será posible por medio del 

boom, se pretende naturalizar las escenas, de tal manera que las palabras allí mencionadas 

sean muy fluidas y casuales. En las entrevistas no se utilizarán micrófonos de mano, se 

realizará con el micrófono inalámbrico de solapa logrando como resultado un sonido más 

directo.  Se iniciará el documental con una musicalización sin Copy right, mientras se 

muestra una perspectiva área, dándole un aire deportivo al documental. 

En la apuesta de arte, se busca que las locaciones sean de un entorno natural a lo que se 

quiere proyectar, la idea es nutrir el documental de cotidianidad, que el espacio sea abierto 

y que visualmente genere buena perspectiva al espectador. Se va utilizar en las entrevistas 

el uniforme que normalmente las chicas utilizan en sus entrenos con excepción de las 

escenas donde se dramatiza, allí se utilizará la ropa de acuerdo a las escenas de conflicto y 

se jugará entre la perspectiva del campo de conflicto con la de jornadas deportivas.   

Dentro de las locaciones, se tuvieron en cuenta la cancha de la Universidad Católica por las 

facilidades que esta genera, el parque Olaya Herrera, las instalaciones de la ARN y el 
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centro comercial la 14 de la ciudad de Pereira, lo que se busca principalmente es ‘atrapar’ 

al espectador y mostrar los procesos de reintegración jamás antes expuestos partiendo de lo 

local, sitios que representan su diario vivir, una conversación e interacción fluida de sus 

principales logros y retos por cumplir.    

La iluminación, en su mayoría fue lograda con luz natural, las escenas generan una buena 

óptica de naturalidad para que las  entrevistadas se vean tranquilas y relajadas. Para la 

reducción de sombras de utilizó un flex como apoyo en la iluminación. En las escenas de 

dramatizados se grabó en espacios con luz natural con el objetivo de ubicar al espectador en 

un pasado desafortunado, contrastar su estadía en el conflicto frente a la realidad deportiva 

actual. Se configuraron las cámaras en temperatura cálida, para que la fotografía se acople 

al contexto de la situación, tener colores frescos y vivos. 
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Plan de rodaje  

 

Tabla 3. Plan de rodaje. 

PLAN DE RODAJE  

DÍA 1:  OCTUBRE 2 de 2017 

JORNADA DE   2:00 PM         A   6:00PM        hs 

Esc 1 

 

 Entrevista Alexandra Hurtado  2:00pm  

 Esc 2  Entrevista  Carlos Ariel Soto 3:00pm  

   Descanso  4:30pm a 

5:00 pm 

 

Esc 3  Entrevista Alexander Santibáñez  6:00pm  

 

DÍA 2:  OCTUBRE 11 de 2017 

JORNADA DE   06:00 PM         A   9:00PM        hs 

Esc 4 Entrevista Erika Yuliana Palacios  06:00 pm 

 

 

Esc 5 Entrevista Salomé  07:00 pm  

  Descanso  7:40pm a 

8:00pm 

 

Esc 6 Entrevista Marcela 8:00 pm  

DÍA 3:  OCTUBRE 17 de 2014 
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JORNADA DE   2:00 pm      A   4:00PM        hs 

Esc 7 Imágenes entrenamiento UCP 02:00 pm  

Esc 8 Imágenes de apoyo en la ARN  03:00 pm 

 

 

DÍA 4: OCTUBRE 28 de 2017 

JORNADA DE   3:00 pm         A   6:30PM        hs 

Esc 9 Imágenes de apoyo en la 14  3:00pm  

  Descanso  4:00pm a 

4:30pm  

 

Esc 10 Entrevista Maribel Hurtado   5:00pm  

 

DÍA 5:  OCTUBRE 30 de 2017 

JORNADA DE   05:30 PM         A   8:00PM        hs 

Esc 11 Entrevista Jorge Andrés Sánchez  05:30pm   

Esc 12 Imágenes entrenamiento  7:00 pm   

Esc 13 Entrevista Viviana Cardona  7:30pm  

DÍA 6:  NOVIEMBRE 5 de 2017 

JORNADA DE   04:00 PM      A   6:00PM        hs 

Esc 14 Tomas aéreas en diferentes partes de la ciudad  04:00pm  
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Guion de edición:  

 

FUERA DE COMBATE 

DURACION: 26’17” 

Tabla 4. Guion de edición. 

 

BLOQUE 

TEMÁTICO 

IMAGEN/ 

PERSONAJE 

TESTIMONIO / VOZ APOYOS / 

ANIMACI

ONES 

MÚSICA / 

SONIDOS 

UBICACIÓN U 

OBSERVACIONES 

 

Introducción 

 

Frase 

 

"Las mujeres se fueron 

empoderando y formaron 

una familia a través del 

deporte, ya no era un 

equipo, era una familia". 

 

Difuminado 

 

 

 

Sonido 

ambiente, 

entreno.  

 

Risas  Desmovilizadas.   

Disolución  

 

Clarinete   

 

 

Posición  

 

Desmovilizadas. 

 

Salomé: "Cuando yo 

estaba en el bloque 3 

central Bolívar que era el 

bloque que operaba, 

llegué a ser comando de 

escuadra, tenía a mi cargo 

50 hombres y mujeres y 

ahora que estoy en el 

futbol, que juego futbol 

cinco juego defensa o en 

el futbol 11 juego de 

centro delantera". 
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Marcela: " En la fila era 

raza tenía ciertas 

responsabilidades, pero 

muy aparte. Aquí  en el 

equipo juego de volante". 

 

Viviana: " En la guerrilla 

no tenía ningún papel 

específico, allá uno no 

tiene ningún papel de 

nada, acá soy el número 

10, yo de fútbol no es que 

sepa mucho pero sé que 

es un papel importante 

dentro del equipo". 

 

Maribel: " En el grupo 

cocinaba y también hacía 

guardia, y acá en el 

equipo juego de 

delantera, de defensa, y 

como se salió nuestra 

delantera Diana, pues 

ahora me toca a mí, en 

este momento yo soy la 

delantera del equipo". 

 

Título  

 

Título  

 

Titulo 

Tomas 

aéreas 

gobernació

n y Parque 

 

Green 

forest. 

  

 

Drone. 



 27 

 

Olaya 

Herrera.  

 

Ingreso a la 

ruta. 

 

Desmovilizadas. 

 

Salomé:" Pues fue algo 

muy complicado, porque 

siempre hubo mucho 

temor, hubo mucho temor 

a que me fuera a pasar 

algo, me decidí a dar el 

primer paso que fue el de 

la desmovilización.". 

 

Marcela: " No sabía de la 

agencia no sabía 

absolutamente nada y fue 

pues como un riesgo que 

tomé de que bueno, salgo 

no sé qué va a pasar con 

mi vida, pero yo salgo". 

 

Erika: " Qué me impulso, 

de pronto el maltrato, el 

cansancio y que uno entra 

siendo niño y ya uno va 

teniendo una mayoría de 

edad  y ya uno como que 

va abriendo los ojos  y 

mira de que lo que ellos 

prometen no es así, 

entonces eso fue una 

parte en, decidí dejar el 

 

 

  



 28 

 

grupo armado. " 

 

Viviana: " Lo que me 

impulsó dejar el grupo 

armado es porque allá 

tuve una hija, en el monte 

tuve una hija y fue lo que 

me motivó a salir; mi 

familia, poder ser libre 

acá afuera, de tener 

derecho a opinar y a 

hacer lo que uno quisiera, 

en cambio en el monte no 

puede hacer lo que quiera 

y acá sí". 

 

Maribel: " La vida civil 

es muy buena, no 

tenemos que estar 

pensando que nos van a 

matar o que nos va a 

pasar algo o que le van 

hacer algo a la familia". 

 

Salomé: " El sueño de 

tener un hogar y una 

familia, tengo una familia 

hermosa, tengo dos hijos, 

que son mi orgullo, que 

son mi vida". 

 



 29 

 

 

ARN  

 

Desmovilizadas 

y Coordinador. 

 

 

Marcela: "Cuando yo 

me entregue pues, la 

unidad que estaba con 

nosotros me habló del 

programa, que había un 

programa, que ellos me 

iban a llevar al 

programa, entonces fue 

así como llegué al 

programa, ellos me 

llevaron al programa y 

ya." 

 

Carlos: "La entidad es 

una agencia que nació 

hace 14 años, una 

entidad técnica, sólida 

que se creó a parir de 

las experiencias  

internacionales  

nacionales en temas de 

desmovilización  

reintegración, una 

entidad que se creó en 

el 2003 inicialmente 

para responder al 

proceso de movilización 

colectiva de las 

autodefensas, pero 

posterior a esas 

 

Tomas en la 

ARN. 
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desmovilizaciones nos 

dimos cuenta que 

empezaron a existir 

desmovilizaciones 

individuales  de los 

grupos guerrilleros, por 

lo ano nos tocó emigrar 

a una nueva entidad un 

poco más alta, más 

grande, más técnica que 

fue la ala consejería 

para la reintegración 

pero luego emigramos a 

una agencia por el 

número de personas  de 

desafíos así lo exigían". 

 

Viviana: " El proceso de 

reintegración es un 

proceso que siempre es 

largo pero a la final es 

corto". 

 

Carlos: "Hoy debo decir 

que la ruta  se basa en 

un modelo humanista  

que nos es 

asistencialista, eso lo 

hemos tomado de los 

aprendizajes de los años 

anteriores". 
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Marcela: " inyectarle a 

uno una nueva vida, ver 

la vida uno de una 

manera que uno no la 

veía, como enseñarle a 

uno a vivir, a salir 

adelante, a darle sentido 

a la vida, aprender, a 

disfrutar el mundo a ver 

las cosas tan hermosas 

que hay en este mundo, 

los logros que uno 

puede alcanzar". 

 

Carlos: "Lo que hemos 

buscado con personas 

que se desmovilice, que 

está en el programa de 

reintegración, darle 

herramientas tempranas 

para que ejerzan su 

ciudadanía de manera 

activa, pero productivo 

que les permita llevar el 

pan de cada día a sus 

hogares que es el gran 

desafío de esas 

personas". 

 

Erika: "Nos ha brindado 
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muchas cosas como 

estudio, porque no tenía 

sino la primaria y 

siempre he estudiado un 

poquito". 

 

Carlos: " La ruta que 

está construida a partir  

de ocho dimensiones, 

tiene como pilar 

fundamental la 

dimensión familiar  

personal, en donde 

inicialmente las 

personas que se 

desmovilizan  tienen 

que tener un rol activo". 

 

Viviana: " porque a la 

final cada uno de 

nosotros nos hacemos la 

vida dentro del proceso, 

el proceso de 

reintegración depende 

de cada persona, porque 

muchos de nosotros 

venimos sin saber leer o 

escribir, pero si ya 

sabemos algo o tenemos 

al menos el bachillerato, 

el proceso es más corto, 
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pero es un proceso 

normal como cuando 

uno está estudiando que 

tiene que cumplir unas 

reglas, así más o menos 

es el proceso de 

reintegración, cumplir 

con unos requisitos que 

la ARN exige". 

 

Conformación 

del equipo. 

 

Desmovilizadas, 

profesional 

reintegrador, 

coordinador. 

 

Alexander:" lo que 

marcó el inicio de todo 

este proceso fue una 

chica que llegó en algún 

momento a decirme: 

"me quiero ir de acá 

porque acá tampoco voy 

a cumplir mi sueño". 

Era una chica que venía 

del Chocó, era una 

chica afrodescendiente 

con mucha energía y 

muchas sonrisas y yo 

decía ¿y por qué te vas? 

Y me dijo" no, es que 

mi sueño es ser 

futbolista profesional" y 

yo "waow". Una 

demanda de estas, dice 

bueno y eso donde lo 

enseñan, si mucha gente 

 

Tomas de 

entrenamientos. 
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con la mejor formación 

en deportes no llega a 

ese sueño. 

Entonces yo le 

preguntaba, bueno y 

¿sabes jugar fútbol?, me 

dijo: "Sí profe en el 

monte jugábamos 

fútbol. Con medias 

veladas hacíamos, 

entrabamos las hojas a 

las medias, las hojas de 

los árboles secas  y 

armábamos balones con 

todo este cuento". 

 

Carlos: " Entonces nos 

creamos un equipo de 

futbol, un equipo de 

futbol que si bien es la 

excusa para ir a jugar a 

encontrarnos, mueve en 

el equipo de futbol 

varias cosas, por 

ejemplo, el comadrear, 

comadrean, se apoyan, 

se ponen al día, se 

comentan sobre sus 

hijos, se animan la una a 

la otra, vamos para 

adelante, la 
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reintegración es posible  

ha sido muy importante 

porque no solamente se 

vuelve en un momento 

de felicidad  deporte 

sino también un proceso 

de reintegración." 

 

Alexandra: " Tenemos 

en este momento 10 

chicas participando del 

equipo, nueve son 

personas aún activas 

dentro del proceso de 

reintegración y una 

culminada". 

 

Alexander: " y una vez 

entendí  qué era valioso 

para ellas; las chicas 

empezaron a venir con 

más ganas a su proceso 

de reintegración. Se le 

abrió la oportunidad al 

interés y al gusto de 

cada una de ellas, y a su 

vez se les empezó a 

mostrar como el 

ejercicio servía para 

tratar bien su cuerpo, 

empezamos hablar de 
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alimentación, de 

cuidados de salubridad, 

empezamos a tener una 

gran cantidad de 

elementos que se 

pueden abordar en un 

taller fácilmente pero no 

con la misma intensidad 

y profundidad". 

 

Marcela: " Cuando 

estoy en la cancha como 

que me siento en otro 

mundo, como que todo 

se me olvida, de cierta 

manera todos tenemos 

ciertos problemas, 

dificultades. Cuando 

estoy en la cancha todo 

se me olvida, solo 

quiero ganar, pienso en 

los goles". 

 

Alexander: " Yo en el 

intento por hacer la 

reintegración mucho 

más amable y agradable 

para ellas, les propuse 

que armáramos un 

equipo de fútbol, que 

nos integráramos en una 
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cancha en vez de un 

consultorio. Eso fue 

llevar la reintegración a 

un campo deportivo". 

 

Salomé: " Para mí que 

significa pertenecer a 

este equipo de futbol... 

pues oportunidades, es 

como la oportunidad de 

superarme cada día más, 

y de hacer la mejor 

terapia, cambiar las 

cosas malas que se le 

atraviesan a uno por 

cosas buenas como el 

fútbol". 

 

 

Relación entre 

las 

compañeras. 

 

Desmovilizadas, 

profesionales 

reintegradores. 

 

Erika: " Primer vez que 

la ARN tiene un equipo 

y que me `haigan` 

escogido, para mí es 

muy bueno". 

 

Alexandra: " El 

ejercicio del equipo de 

fútbol consiste en 

términos de lo 

deportivo, tenemos un 

entrenamiento semanal, 

 

Tomas en el 

entrenamiento. 
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tratamos de vincularlas 

algunos torneos o 

partidos amistosos para 

mantener activa la 

dinámica de los 

encuentros y 

adicionalmente 

fortalecemos algunas de 

las dimensiones que se 

deben abordar desde su 

ruta de reintegración 

desde el ejercicio del 

deporte". 

 

Alexander: " detrás del 

fútbol vinieron talleres, 

vinieron intervenciones, 

vino la confianza y 

finalmente lo que me 

permitió a mí entender 

era que el deporte me 

estaba dando la 

sensibilidad para 

atraerlas desde sus 

intereses y sus gustos. 

Finalmente las mujeres 

se fueron empoderando 

y formaron una familia 

a través del deporte, ya 

no era un equipo, era un 

grupo de apoyo, era una 
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familia. Una familia que 

gritaba, que reía, que 

soñaba con el balón". 

 

Marcela: " Más que 

compañeras somos esa 

familia que en la cancha 

no nos vemos como 

quien más meta gol, 

sino, siento que es como 

una unión que tenemos 

en los entrenamientos, 

en los partidos, las 

siento ahí". 

 

Alexander: " fuera de 

las canchas empezaba a 

materializar relaciones 

muy importantes. 

Relaciones de 

hermandad, relaciones 

muy calurosas. 

Entonces cuando me 

dices que te permitió a 

mí no mucho, a mí 

reafirmarme que el 

sentido de las 

intervenciones tiene que 

estar dada por la 

población que se 

atiende pero a ellas si 
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les abrió muchas 

puertas y muchas 

sensaciones". 

 

Erika: " hacemos 

deporte, compartimos, 

conocemos, conocemos 

a veces problemas de la 

una, de la otra, para 

poder, osea, 

colaborarnos entre 

nosotras mismas". 

 

Viviana: " Súper buena, 

la llevamos bien, somos 

amigas, cuando 

empezamos el equipo 

habíamos unas que no 

nos conocíamos, 

entonces nos 

empezamos a formar 

unos lazos de amistad 

entre todas". 

 

 

Profesionales 

reintegradores 

 

Desmovilizadas. 

Profesionales 

reintegradores, 

coordinador. 

 

 

 

Carlos: " el profesional 

reintegrador es quien 

acompaña la ruta, a 

diferencia de otros 

procesos en el mundo, 

este profesional 

 

Tomas en 

entrenamientos, 

ARN y en la 14. 
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reintegrador acompaña 

un grupo máximo de 40 

excombatientes, 

logrando que realmente 

el proceso sea 

personalizado y sea 

activo". 

 

Salomé: " prácticamente 

ellos son los que 

muestran el camino de 

cómo hacer las cosas 

mejor, los guías, los 

líderes". 

 

Carlos: "En un plan 

cordado con quien se 

desmovilice, es un plan 

de trabajo que 

acordamos con algunas 

metas fijas  con 

seguimiento mensual en 

donde plasmamos las 

necesidades más 

urgentes con estas 

personas  empezamos a 

trabajar junto con ellos 

para que puedan superar  

esa vulnerabilidad que 

deja la guerra".  

Profesionales es 
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siempre tener un 

acompañamiento hacía 

nosotros las persona en 

proceso de 

reintegración, siempre 

estamos apoyados por 

ellos y la estrategia de 

ellos con el fútbol fue la 

mejor estrategia que 

pudieron inventar, es 

diferente tener un taller 

psicosocial a tener un 

entrenamiento a tener 

un partido de fútbol, es 

algo que nos motiva a 

nosotras". 

 

Alexander: " yo pasé de 

atenderlas una o dos 

veces al mes a tender 

las seis, siete veces al 

mes y eso les permitió 

entrar en una confianza 

muy importante, 

confianzas para 

contarme desde sus 

relaciones sexuales 

hasta sus proyecciones a 

nivel económico, en 

todos los niveles y eso 

me abrió también la 
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perspectiva para hacer 

gestiones más oportunas 

y eficaces para 

apuntarle a gestionar 

como profesional  

reintegrador de ellas, 

apuntar a gestiones que 

llegaran al corazón de 

esa persona que había 

sufrido la guerra". 

 

Erika: " nos ayudan a 

tener como confianza en 

nosotros mismos, que 

uno pueda salir a la 

calle y salir con 

confianza de estar acá 

afuera que no es fácil, 

porque cuando uno 

viene de donde vinimos, 

uno viene asustado, no 

sabe ni cómo salir, 

porque piensa que todo 

el mundo lo va a 

rechazar y creo que 

ellos nos han brindado 

como esa parte para que 

nosotros tengamos 

confianza". 

 

Maribel: "Cuando uno 
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los necesita están ahí 

digamos que le ayudan 

a conseguir un trabajo o 

le ayudan con la salud, 

pues muchas cosas". 

 

Alexandra: "En este 

momento me encargo 

de coordinar las 

actividades del equipo, 

y llegue a él. El año 

pasado luego de que la 

iniciativa naciera de 

otro compañero, 

Alexander Santibáñez y 

me invitó acompañarlo 

en el comienzo de la 

conformación del 

equipo. Ya este año 

quedé a cargo de las 

actividades con las 

chicas". 

 

 

Entrenador  

 

Desmovilizadas, 

profesional 

reintegrador, 

entrenador. 

 

 

Alexandra: "El 

entrenador del equipo es 

un profesional en 

ciencias del deporte, se 

llama Andrés Sánchez, 

es una persona que se 

enteró de la iniciativa 

 

Tomas 

entrenamientos. 
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del equipo de fútbol y 

de manera voluntaria 

nos buscó, se acercó y 

nos ofreció sus servicios 

de manera gratuita, él lo 

manifiesta siempre 

como una forma de 

aportar él como 

ciudadano a estos 

procesos de 

reintegración". 

 

Jorge: " nunca hemos 

tenido la experiencia, 

existía un poco de temor  

porque el imaginario era 

un poco agresivas o un 

poco calladas o serán 

muy conflictivas, pero 

no, nada de eso era 

cierto, era producto de 

la imaginación, una vez 

que pudimos interactuar 

con ellas, conocerlas, 

saber un poco de ellas, 

más o menos conocer 

sus problemáticas, se 

establecen un diálogo, 

una comunicación muy 

afectiva, por encima 

prima el respeto". 
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Marcela: " no lo vemos 

solo como el entrenador 

allá nosotras acá no, 

somos de hecho tanto el 

entrenador, como el 

equipo todos somos 

como esa familia, todos 

tenemos como esa 

confianza, como ese 

fraternalismo, como ese 

calor familiar, súper, 

excelente". 

 

Jorge: " La relación ha 

sido buenísima, ellas 

tienen las tareas a 

realizar, yo también 

cumplo las mías de 

orientador y nos hemos 

comportado de una 

buena manera a una 

relación de amistad a 

una relación cercana, 

donde ellas cumplen 

con las orientaciones 

que desde la actividad 

física nosotros podemos 

impartir  para poderle 

llegar un poco más". 
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Autoridad 

   

Desmovilizadas, 

profesionales 

reintegradores, 

coordinador, 

entrenador.   

 

Carlos: "Los muchachos 

tienen miedo, muchos 

de los chicos 

desmovilizados viven 

en el anonimato en 

nuestra sociedad 

pereirana, por el temor 

de decir que son 

desmovilizados y es que 

no es fácil, cuántos 

padres de familia 

dejarían que un 

desmovilizado salga con 

su hija, cuántos vecinos 

aceptarían que quien 

vive en el primer piso o 

al lado es un 

desmovilizado, cuántos 

inicialmente les darían 

empleo sabiendo esa 

condición, es muy 

complicado, una 

sociedad que está en 

tránsito hacia la paz lo 

primero que requiere es 

la reconciliación". 

 

Erika: " porque pienso 

que si digo de dónde 

vengo, siento que de 

 

Tomas partido en 

la metropolitana. 
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pronto hay 

discriminación, 

entonces por eso no lo 

digo". 

 

Carlos: "Por eso crear 

esta iniciativa es poder 

decirle a ellos que 

pueden mirar a la gente 

de frente, puede mirarlo 

a los ojos, pueden portar 

un uniforme, pueden 

tener las condiciones 

como cualquier otro 

ciudadano para jugar 

libremente, para llevar a 

su familia a escenarios 

deportivos". 

 

Jorge: " Hay que dar el 

primer paso, me parece 

que es importante, que 

no solo la ARN sino 

otras instituciones se 

puedan vincular con el 

deporte". 

 

Alexander: " ahí fue 

donde empezamos con 

todo el tema de los 

campeonatos, llevarlas a 
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que jugaran con la 

fiscalía, con las 

autoridades, también 

como una estrategia 

para la reconciliación". 

 

Carlos: " entonces nos 

encontrábamos con 

equipos de la policía 

nacional, con víctimas 

del conflicto armado, 

entonces nos 

encontrábamos con 

personas de la 

población civil  en el 

que le decíamos  que 

ese desmovilizado del 

cual usted pensaba que 

era un pequeño ‘rambo’ 

andando por ahí, es un 

chico que patea un 

balón, es un chico que 

pide disculpas cuando 

comete una falta, es un 

chico que realmente 

quiere construir un 

nuevo país". 

 

Salomé: " los veo 

normal, gente común y 

corriente, como la 
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autoridad que es, en 

tiempo pasado no les 

niego que les tiraba 

duro, les daba ‘garra’ 

porque terminaba 

entrando y expulsada 

ahí mismo por las 

broncas, pero eso ya es 

bobada, son cosas que 

no valen la pena y con 

el proceso que llevo he 

aprendido que del odio 

no queda nada y que lo 

que estaba haciendo lo 

estaba haciendo mal". 

 

Alexandra: " Para ellas  

el llegar a jugar con 

otras instituciones como 

la policía, inicialmente 

fue un poco fuerte, 

porque para ellas no 

dejaba de ser esa 

institucionalidad que en 

algún momento las 

podía estar observando, 

pero es fue un gran paso 

para nosotros también 

desde la ruta porque eso 

generó confianza en 

ellas y que así mismo 
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ellas sepan y  puedan 

dar pasos adelante en su 

ciudadanía". 

 

Viviana: " Se sentía uno 

feliz porque cuando 

llegaban y nos decían, 

“vamos a jugar con la 

fiscalía, decíamos, ¡ay 

nos van a dar duro!” 

pero a la final fue un 

partido amistoso, nos 

atendieron bien, fue 

algo normal que antes 

ser enemigos y ahora 

ser otra cosa diferente, 

jugar un partido, eso 

tiene que ver con la 

reconciliación". 

 

Carlos: " ver la policía 

nacional jugando con 

ellos, que en un 

momento fueron 

enemigos y hoy se ven 

en un campo de juego y 

el  mayor balance es 

que desde que estamos 

jugando con ellos no ha 

existido ninguna 

dificultad, todos han 
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sabido manejar 

asertivamente el 

conflicto cunado se 

juega, es un deporte de 

roces, sin embargo ellos 

han desmontado, porque 

la gente normalmente 

dicen que esta gente va 

llegar con machetes y 

cuando ven pelados que 

realmente juegan, se  

divierten que se 

levantan después de un 

partido y te tienden la 

mano y eso ha ayudado 

a que la gente desmonte 

de lo que realmente 

piensen de un 

desmovilizado". 

 

 

 

Mensaje 

 

Desmovilizadas. 

 

Marcela: " somos 

mujeres con sueños, con 

muchas metas, muchos 

propósitos, que no nos 

vean con ojos del 

conflicto, sino que nos 

vean como esas 

personas que tenemos 

sentimientos, que 

 

Imágenes de la 

14. 
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amamos, que queremos 

salir adelante, amamos 

nuestra familia, amamos 

lo que hacemos, que 

queremos ese cambio, 

que queremos aportar 

cada día un granito de 

arena de nuestras vidas 

para ese cambio, para la 

paz, la reconciliación". 

 

Viviana: " Bueno, que 

nos miren de manera 

normal, que nos miren 

como seres humanos, 

así como muchas 

personas tienen sueño, 

nosotras también 

tenemos sueños, 

tenemos sueños de ser 

grandes, ser un equipo 

reconocido." 

 

Salomé: " Que mensaje 

les doy, que nunca se 

rindan, que sigan 

adelante y que 

aprovechen las 

oportunidades que 

tengan al máximo 

siempre y cuando sean 
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buenas". 

 

 

Viviana: "Que nunca 

nos miren como 

monstros, a nosotros 

nos miran como 

monstros como 

asesinos, como seres 

indiferentes, que no 

sean indiferentes con 

nosotros, queremos que 

nos den cabida acá en la 

sociedad y que nosotros 

no vinimos a ocasionar 

algún daño, queremos 

que nos abran las 

puertas, y que siempre 

cuenten con nosotros 

que nunca vamos a 

hacer algún daño". 

 

Proyección 

 

Desmo-

vilizadas, 

profesionales 

reintregradores 

Coordinador. 

 

Alexandra: "La foto del 

inicio y lo que es ahora 

el equipo, eran chicas 

muy ansiosas les 

costaba mucho el tema 

de perder, en los 

primeros encuentros eso 

era muy fácil, ahora ya 

trabajan un poco más en 

 

Tomas de 

entrenamiento. 
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equipo, saben 

comunicarse, respetan 

al otro, les ha generado 

confianza. La foto del 

antes y el después tiene 

un cambio 

significativo". 

 

Carlos: " soñamos es 

que el equipo 

permanezca que hayan 

muchos más 

participantes, que hayan 

una rotación que 

podamos participar de 

campeonatos que la 

gente no pueda solo ver 

al equipo desmovilizado 

sino al equipo de las 

personas que le están 

apostando al proceso de 

la paz, seguimos 

soñando que sus 

familias sigan viniendo 

a sus partidos, que sus 

hijos le vean jugar, eso 

hace parte de la 

prevención del 

reclutamiento". 

 

Alexander: " Yo creo 
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que el mayor logro no 

fue a nivel deportivo, es 

a nivel de reintegración 

y cómo la reintegración 

está dando cabida a la 

humanidad, a ese plus, a 

ese carácter humano de 

estas chicas que 

decidieron cambiar 

dinámicas de guerra  

por dinámicas 

deportivas". 

 

Marcela: " No, pues las 

expectativas que tengo 

son muchas, porque son 

muy grandes porque 

quiero que nuestro 

equipo se reconocido a 

nivel mundial, que sea 

algo que las muchachas 

desmovilizadas tienen 

un equipo y ganaron la 

copa, que sé yo, quiero 

de verdad llegar muy 

lejos". 

 

 

Créditos 

 

Créditos  

 

Créditos 

  

Clarinete

. 
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Plan de emisión, circulación y distribución  

    

 Gracias al auge tecnológico y virtual de esta nueva era, hoy la circulación de productos  y  

piezas audiovisuales por medio de plataformas digitales se ha convertido en el mecanismo 

más eficaz para llegar al público al cual se tiene segmentado, es así que las redes sociales 

ha tomado valor y se le ha otorgado un lugar especial para su promoción y circulación 

como una estrategia interactiva en el que publico tiene la posibilidad de compartir el 

contenido  y replicarlo en demás espacios de acceso virtual. 

El documental ‘Fuera de combate’ será lanzado oficialmente el 24 de noviembre de 2017 

en las instalaciones de la Universidad Católica de Pereira, siendo este el centro de 

conocimiento que permitió la realización del trabajo y da la oportunidad a las personas para 

que conozcan de este proceso de reintegración.  

De acuerdo a la pertinencia y a la acogida que Cine Colombia le hace a los productos 

relacionados al posconflicto y al proceso de Paz, fuera de combate se ajustará a nueve 

minutos para que este sea proyectado en todas las salas de cine como preámbulo a las 

funciones  películas.  

Se pretende llevar el documental ‘Fuera de combate’ a las diferentes Universidades de la 

ciudad, pasar el producto audiovisual por los canales regionales y finalmente hacer un 

posible convenio con la ARN y el gobierno nacional, para expandir el producto por todo el 

territorio nacional.  

Se pretende con el producto audiovisual ponerlo a concursar en convocatorias públicas que 

incentiven los trabajos académicos que promuevan y estimulen el esfuerzo de los 

estudiantes universitarios.  
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Diario de campo 

 

     La investigación de ‘fuera de combate’, resultó ser un reto enorme desde el primer 

momento en que se decidió realizar un documental que tuviese como protagonistas a 

jóvenes colombianas desmovilizadas y que a su vez realizaban un trabajo de resocialización 

y reintegración a la vida civil. La experiencia de campo, llevo a que conociéramos más 

sobre ellas, a quitarnos las vendas que llevábamos en los ojos y a descubrir el lado más 

positivo de la violencia: el desarme.  

Fue un reto conseguir las entrevistas, tanto de los profesionales reintegradores, 

coordinadores y aún más de las chicas desmovilizadas, quiénes se mostraron reacias al 

principio de la investigación, pero que después, gracias a las continuas charlas y el entable 

de conversaciones más informales, se pudo establecer una buena comunicación y 

confianza, que llevó a que se pudiera realizar este trabajo. 

El proceso de reintegración, más que algo que se pretendía investigar, se convirtió en un 

gran legado y una experiencia única, compartir con personas que alguna vez fueron 

victimarios del conflicto armado, un conflicto que por años ha azotado al país, y ahora ver 

su evolución y sus ganas de cambiar sus perspectivas del mundo, reintegrándose a una vida 

civil, querer construir sociedad y familia, se emancipa a crear nuevas perspectivas de 

construcción de paz. 

La experiencia de escuchar, observar y caminar de la mano de cada uno de los que hacen 

participes del documental, llevo a que nosotros como periodistas en formación, 

aprendiéramos aún más de lo que es trabajar con pasión, esmero y profesionalismo.  
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En la Foto: izq. Ana María Marín, Duber Gutiérrez, encuentro deportivo – policía 

metropolitana de Pereira  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En la foto: Profesionales reintegradores y deportistas desmovilizadas 
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Encuentro deportivo en la sede de la policía metropolitana de Pereira 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Encuentro deportivo en la sede de la policía metropolitana de Pereira 
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En la foto: Joven desmovilizada, Ana María Marín en el centro comercial la 14 

Pereira Risaralda  
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Presupuesto  

 

Tabla 5. Presupuesto. 

        

Universidad Católica de Pereira 

Programa de Comunicación Social – Periodismo 

Investigación Periodística en Profundidad 

PROYECTO: 

Título o referencia: FUERA 

DE COMBATE  

Género: Documental         

            

PRESUPUESTO ANALÍTICO DE PRODUCCIÓN 

            

1. EQUIPO HUMANO         

  Ítem cantidad unidad  valor   valor  

         unitario   total  

1.01 Dirección 1 proyecto   4.000.000 

 4.000.00

0 

1.02 Asistente de Dirección 1  proyecto  2.000.000 

 2.000.00

0 

1.03 Productor General 1  proyecto   4.000.000 

 4.000.00

0 

1.04 Director de Fotografía 1  proyecto   3.000.000 

 3.000.00

0 
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1.05 Camarógrafo 1   proyecto  3.000.000 

 3.000.00

0 

1.06 Sonidista 1 proyecto   3.000.000 

 3.000.00

0 

1.07 Asistente de Producción I 1  proyecto   2.000.000 

 2.000.00

0 

1.08 

Realizador / investigador / 

guion 1  proyecto   4.000.000 

 4.000.00

0 

1.10 Asesor conceptual 1   proyecto   3.000.000 

 3.000.00

0 

1.12 Montador  1   proyecto  3.000.000 

 3.000.00

0 

  subtotal       

 31.000.0

00 

 

 

 

 

 

 

 

   

2. EQUIPO TÉCNICO         

2.01 Cámara  3 días   300.000 

1.800.000

  

2.02 Drone   1 días  200.000 

1.200.000
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2.03 Micrófono   1 proyecto  200.000  

1.200.000

  

2.04 Iluminación – foto diox 1 días  20.000  120.000  

 2.05 

Equipo especial de Cámara: 

trípode 1 días 100.000   600.000 

  subtotal       

 4.920.00

0 

3. MATERIAL SENSIBLE         

3.01 Tarjetas de Grabación  2 tarjetas  50.000  100.000  

3.03 DVDS  2 dvds  1.000  2.000  

3.04   USBs  1  usb 20.000  20.000  

  subtotal        122.000 

4. PRODUCCIÓN         

4.01 

Alimentación 

(Investigación)  6 

Refrigerio

s    10.000  60.000 

4.02 

Transporte dentro de la 

ciudad preproducción y 

producción  6 proyecto   5,000  30.000 

  papelería 1  proyecto  50.000  50.000  

  subtotal        140.000 

5. POSTPRODUCCIÓN         

5.01 Sala de Edición  18 días  150.000  

 2.700.00

0 
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5.06 Locutor / presentador   1 proyecto  1.500.000  

1.500.000

  

5.09 Papelería, impresiones, etc. 1 proyecto 300.000 300.000 

  subtotal       

 4.500.00

0 

6. Resumen         

  ítem         

            

            

6.01 subtotal 1       

 31.000.0

00 

6.02 subtotal 2       

 4.920.00

0 

6.03 subtotal 3        122.000 

6.04 subtotal 4        140.000 

6.05 subtotal 5       

 4.500.00

0 

            

  subtotal general       

 40.682.0

00 

7. Administración         

            

7.01 Imprevistos – 10%       

 4.068.00

0 
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  subtotal:       

 44.750.0

00 

7.02 Impuestos – IVA 19%       

 8.504.50

0 

            

  subtotal         

            

  Total General       

 57.322.5

00 
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Recomendaciones 

 

Se sugiere darle continuidad a los procesos deportivos encaminados a la permanecía de los 

desmovilizados en su ruta de reintegración,  brindar herramientas de apoyo a los proyectos 

audiovisuales por parte de la ARN y entidades vinculadas a las mismas. Brindar una mayor 

cobertura y acompañamiento a próximas investigaciones o trabajos audiovisuales que estén 

encaminadas a visibilizar procesos de reintegración a través de estrategias deportivas. 

A la ARN: Capacitar a sus profesionales reintegradores en la importancia de acompañar y 

asesorar a estudiantes universitarios interesados en contar las historias que se gestan a partir 

de la ruta de reintegración como mecanismo de visibilidad, que exista una reciprocidad e 

interacción entre los proyectos y anteproyectos. Así mismo se sugiere seguir dando 

continuidad a los procesos, adaptar hobbies y gustos de los desmovilizados como estrategia 

de aprendizaje para mostrar la ruta de una manera más amena y agradable, lograr de esta 

manera proyección y permanencia de los desmovilizados. 

A la Universidad: incentivar a los estudiantes la importancia de apropiarse de temas de la 

coyuntura nacional,  apoyar y respaldar en todo momento iniciativas que promuevan un 

cambio social, así mismo tener una comunicación asertiva por parte de la dirección del 

programa del avance que exista en la investigación y que haya una interacción entre 

estudiantes, asesores y director del programa para de esta manera se logre hacer un trabajo 

articulado conociendo de primera mano las inquietudes y necesidades concernientes a la 

investigación.  

Sociedad: conocer las dinámicas que lleva un desmovilizado y las pericias que este debe 

hacer para retomar una vida civil y legal se convierte en un reto para la sociedad, que esta 

puede entender la lógica de los procesos de paz y reconciliación y a partir de ello tener 

herramientas de juicio que permita discernir el tema y hablar con argumentos y tener una 

opinión más acertada. Comprender las dimensiones de la ruta, el conducto y las 

implicaciones institucionales y sociales que lleva consigo.  
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Conclusiones 

 

Se concluye que la pieza documental, fuera de combate, logra dar una mirada amplia y 

profunda  de la ruta de reintegración en el eje cafetero visibilizado a través de un equipo de 

microfútbol femenino, logra dar una exploración de las diferentes fases que compone la 

reincorporación como estrategia de paz y reconciliación. Así mismo se evidencia los logros 

académicos, sociales y personales que los desmovilizados han obtenido como resultado en 

su tránsito de combatiente a ciudadano.  

Se logra identificar el papel que cumplen los profesionales reintegradores en el desarrollo 

personal en cada uno de los desmovilizados, la incidencia que estos han tenido en el 

proyecto deportivo y las gestiones que a su vez han hecho para lograr la permanecía de los 

desmovilizados en la ruta de reintegración. Sin embargo no se visibiliza los procesos cuyos 

casos han culminado la ruta de una manera exitosa ni aquellos que han interrumpido su 

proceso por factores ajenos a su contexto de formación, pero aun así, el documental narra el 

resultado que ha tenido esta iniciativa en el eje cafetero y el impacto positivo que ha 

arrojado a nivel nacional como estrategia de reconciliación.  

En este sentido, se alcanza a contar las historias y las anécdotas que a lo largo del tiempo de 

conflicto este grupo de chicas sufrieron, a su vez, como el deporte ha abierto oportunidades 

para nacer en la legalidad y crecer en sociedad y en equipo, se humaniza al desmovilizado y 

se le da la oportunidad de contar su versión más allá de estigmas y prejuicios. En 

concordancia al proceso de posconflicto que actualmente atraviesa nuestro país, el 

documental aporta significativamente a esta dinámica y refleja el lado humano de los 

combatientes y trasluce todo un proceso de reincorporación que debe pasar un 

desmovilizado para gozar de las garantías y oportunidades que el gobierno nacional les 

brinda en materia económica y social.  
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ANEXOS 

 

Entrevistas realizadas: 

ENTREVISTA ‘SALOMÉ’ DESMOVILIZADA AUC 

 

¿Hace cuánto llevas en la ruta? 

Hace 11 años. 

¿En qué parte del proceso de la ruta va? 

Ya para culminarlo 

¿Cómo le ha ido a lo largo del proceso? 

Muy bien, excelente 

¿Qué tal ha sido desde que iniciaste hasta ahora? 

Hasta ahora ha sido un proceso para recuperar mi vida, ha sido algo muy productivo. 

¿Qué papel cumplen los profesionales reintegradores?  

Son guías, los líderes, prácticamente ellos son los que muestran el camino de cómo hacer 

las cosas mejor.  

¿Qué expectativas tiene con el equipo de fútbol? 

Dar lo mejor de mí para llegar a ser campeonas. 

¿Hace cuánto estás en el equipo? 

Hace muy poco. 

¿Qué tal te ha parecido? 

Es un buen equipo, y la idea es apoyarlo para llegar a lo más alto. 

¿Qué significa el equipo de fútbol? 

Para mí el equipo de fútbol significa familia, amigos, unión, porque ahí no se mira ni raza 

ni que fue de acá o que fue de allá.  

¿Cómo te lleva con tus compañeras?  

Bien… estoy en proceso de conocerme con algunas y muy bien… 

¿Cómo ha sido el apoyo de la familia en el proceso deportivo?  
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Si es un poco flojo… porque mi familia tienen otros intereses entonces le ven poco 

importancia a este, entonces es lo que yo haga por mí.   

 

¿Para usted que significa pertenecer a este equipo de fútbol? 

Para mí que significa pertenecer a este equipo de futbol... pues oportunidades, es como la 

oportunidad de superarme cada día más, y de hacer la mejor terapia, cambiar las cosas 

malas que se le atraviesan a uno por cosas buenas como el fútbol.  

¿Qué mensaje les da a las personas que ven este documental?  

Que mensaje les doy… que nunca se rindan, que sigan adelante y que aprovechen las 

oportunidades que tengan al máximo siempre y cuando sean buenas.  

¿Qué la impulsó a dejar el grupo armado e iniciar un  proceso de reintegración?  

El sueño de tener un hogar y una familia… tengo una familia hermosa, tengo dos hijos, que 

son mi orgullo, que son mi vida.  

¿Cómo fue ingresar la ruta de reintegración? 

Pues fue algo muy complicado, porque siempre hubo mucho temor, hubo mucho temor a 

que me fuera a pasar algo, me decidí a dar el primer paso que fue el de la desmovilización. 

Dentro de las filas de las AUC que función cumplían y ahora en el microfútbol que 

posición tienes 

Cuando yo estaba en el bloque 3 central Bolívar que era el bloque que operaba, llegué a ser 

comando de escuadra, tenía a mi cargo 50 hombres y mujeres y ahora que estoy en el 

futbol, que juego futbol cinco juego defensa o en el futbol 11 juego de centro delantera. 

¿Qué mensaje daría a las personas que aún no abandonan la guerrilla?  

Que tomen la decisión de sus vidas, que abandonen las filas, que abandonen las armas, que 

eso no es vida, uno muchas veces cree que estar allá y tomar un arma es tener grandeza y 

no… eso es lo más bajo, es malo, uno pierde los amigos, la familia y un día estas vivo y al 

otro no sabes, y acá la vida los está premiando con otra oportunidad, la familia los está 

esperando para tengan un futuro, para que tengan un hogar, para que cumpla sus sueños así 

como lo estoy haciendo yo.  

¿Qué siente cuando mete un gol? 

Se siente alegría, se siente muy chévere, euforia.  

¿Qué percepción le genera cuando se enfrenta con miembros de la fuerza pública a 

través de una cancha y no en el campo de combate? 

 La verdad en estos momentos los veo normal, gente común y corriente, como la autoridad 

que es, en tiempo pasado no les niego que les tiraba duro, les daba ‘garra’ porque terminaba 
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entrando y expulsada ahí mismo por las broncas, pero eso ya es bobada, son cosas que no 

valen la pena y con el proceso que llevo he aprendido que del odio no queda nada y que lo 

que estaba haciendo lo estaba haciendo mal.  

 

ENTREVISTA VIVIANA CARDONA 

¿Hace cuándo está en el proceso de reintegración? 

Duré alrededor de seis años y medio y hace tres años culminé el proceso. 

¿Qué significa para usted pertenecer al equipo de fútbol? 

Es una motivación más para estar acá en la civil para cambiar la forma de estar en la 

sociedad, tener otras cosas para hacer, ocupar el tiempo libre en otras actividades como el 

fútbol.   

¿Cuál es la relación con sus compañeras? 

Súper buena, la llevamos bien, somos amigas, cuando empezamos el equipo habíamos unas 

que no nos conocíamos, entonces nos empezamos a formar unos lazos de amistad entre 

todas, una relación bonita.  

Ahora que ha culminado el proceso de reintegración, ¿Cómo define este proceso?  

El proceso de reintegración es un proceso que siempre es largo pero a la final es corto, 

porque a la final cada uno de nosotros nos hacemos la vida dentro del proceso, el proceso 

de reintegración depende de cada persona, porque muchos de nosotros venimos sin saber 

leer o escribir, pero si ya sabemos algo o tenemos al menos el bachillerato, el proceso es 

más corto, pero es un proceso normal como cundo uno está estudiando que tiene que 

cumplir unas reglas, así más o menos es el proceso de reintegración, cumplir con unos 

requisitos que la ARN exige.   

¿Cuál es el reto más significativo que tuvo que enfrentar en este proceso? 

El reto más significativo fue terminar de estudiar, poder terminar la primaria, el 

bachillerato, el técnico, es un reto que ha significado mucho para mí es un gran logro que 

hace parte de mi felicidad, poder terminar todo lo que es el área académica.  

¿Qué anécdotas recuerdas de la guerrilla y como lo aplicas a lo vivido? 

Allá hay mucho compañerismo entre todos, estando en el monte me enamoré a primera 

vista, acá en la civil no me he enamorado a primera vista, y ahora con mi esposo tengo una 

relación muy bonita, que no han faltado los problemas pero lo hemos sabido enfrentar.    

 

¿Qué le impulsó dejar el conflicto e iniciar el proceso de reintegración? 
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Lo que me impulsó dejar el grupo armado es porque allá tuve una hija, en el monte tuve 

una hija y fue lo que me motivó a salir; mi familia, poder ser libre acá afuera, de tener 

derecho a opinar y a hacer lo que uno quisiera, en cambio en el monte no puede hacer lo 

que quiera y acá sí.  

¿Cuál es el rol de los profesionales y cuál cree que es el aporte que ellos hacen con esta 

estrategia del microfútbol?  

El rol de los profesionales es siempre tener un acompañamiento hacía nosotros las persona 

en proceso de reintegración, siempre estamos apoyados por ellos y la estrategia de ellos con 

el fútbol fue la mejor estrategia que pudieron inventar, es diferente tener un taller 

psicosocial a tener un entrenamiento a tener un partido de fútbol, es algo que nos motiva a 

nosotras.  

¿Qué percepción le genera cuando se enfrenta con miembros de la fuerza pública a 

través de una cancha y no en el campo de combate? 

Se sentía uno feliz porque cuando llegaban y nos decían, “vamos a jugar con la fiscalía, 

decíamos, ¡ay nos van a dar duro!” pero a la final fue un partido amistoso, nos atendieron 

bien, fue algo normal que antes ser enemigos y ahora ser otra cosa diferente, jugar un 

partido, eso tiene que ver con la reconciliación.   

¿Qué papel representa el equipo de fútbol? 

El papel que ha jugado es que algo muy emotivo para nosotras, cambiar la rutina de talleres 

psicosociales.  

Después de terminado el proceso de reintegración ¿cómo observa su participación 

dentro del grupo?  

Para mí es algo muy importante, un logro que pude terminar en mi vida porque pude 

terminar la ruta de reintegración exitosamente y venir a compartir un partido, un 

entrenamiento, es relacionarse uno más con diferentes personas, con algunas compañeras 

que en algún momento estuvimos juntas en el mismo monte y acá otra cosa muy diferente.   

¿Cuál ha sido el apoyo deportivo de tu familia en este reto deportivo? 

Bueno… realmente mi familia  son: mi esposo y mis hijos y cuando vengo acá a entrenar, 

mi esposo cuida de mis hijos y cuando puede él viene a verme entrenar. El apoyo ha sido 

principalmente de mi familia, de mi otra familia no.  

Para usted ¿qué representa pertenecer al equipo de fútbol? 

Es emotivo, es algo diferente porque en el monte uno no tenía un rol de nada y venir acá a 

representar un equipo donde hay que venir a entrenar… que hay que venir a jugar un 

partido, es algo muy diferente, se sale de la rutina del trabajo, de la rutina del hogar.  

 

¿Qué mensajes les dejas a las personas que ven este documental?  
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Bueno… que nos miren de manera normal, que nos miren como seres humanos, así como 

muchas personas tienen sueño, nosotras también tenemos sueños, tenemos sueños de ser 

grandes, ser un equipo reconocido, que nunca nos miren como monstros, a nosotros nos 

miran como monstros como asesinos, como seres indiferentes, que no sean indiferentes con 

nosotros, queremos que nos den cabida acá en la sociedad y que nosotros no vinimos a 

ocasionar algún daño, queremos que nos abran las puertas, y que siempre cuenten con 

nosotros que nunca vamos a hacer algún daño.  

Cuando estaba en las filas de la guerrilla que rol cumplía y ahora ¿que está en el 

equipo en qué posición juega?  

 En la guerrilla no tenía ningún papel específico, allá uno no tiene ningún papel de nada, 

acá soy el número 10, yo de fútbol no es que sepa mucho pero sé que es un papel 

importante dentro del equipo.  

¿Cómo ha sido la experiencia de poder trabajar con la Agencia? 

 Es una experiencia muy bonita, me miran como un compañero más de ellos, no me 

discriminan por ser una desmovilizada sino que me miran como una compañera más de 

trabajo, recibo el apoyo de cada uno, es u  logro más en mi vida. 

¿Qué mensaje les das a las personas que aún no abandonan los grupos guerrilleros? 

Bueno… que ese no es el camino, el camino es estar aquí afuera, estando libre y poder 

disfrutar la vida cada día, que acá podemos tener una familia, podemos tener unos hijos que 

es el motivo y el motor de cada mamá, porqué acá podemos ser madres porque ser madre es 

muy bonito y porque acá en la sociedad es una vida muy diferente a tener la vida que ellas 

tienen allá.   

 

ENTREVISTA ERIKA YULIANA PALACIOS   

¿Hace cuánto estás en la ACR? 

Hace ocho años. 

¿Qué tal te ha parecido este proceso? 

Me ha parecido un buen proceso, porque nos ha brindado muchas cosas como estudio, 

porque no tenía sino la primaria y siempre he estudiado un poquito.  

¿Qué significa para usted estar aquí con sus compañeras? 

Significa mucho, hacemos deporte, compartimos, conocemos, conocemos a veces 

problemas de la una, de la otra, para poder, osea, colaborarnos entre nosotras mismas.  

 

¿En qué parte del proceso de la ruta usted va? 
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Ya culminando. 

Exactamente, ¿en qué dimensión se encuentra? 

Ya en la última. 

¿Cómo le ha ido a lo largo de este proceso de reintegración? Desde que empezó hasta 

ahora. 

Hasta ahora creo que me ha ido muy bien,  creo que he hecho un buen proceso, entonces 

pues bien. 

¿Qué papel juegan los profesionales reintegradores? 

Qué papel cumplen, pues nos ayudan a tener como confianza en nosotros mismos, que uno 

pueda salir a la calle y salir con confianza de estar acá afuera que no es fácil, porque 

cuando uno viene de donde vinimos, uno viene asustado, no sabe ni cómo salir, porque 

piensa que todo el mundo lo va a rechazar y creo que ellos nos han brindado como esa parte 

para que nosotros tengamos confianza.  

En ese orden de ideas ¿Cuál fue el mayor reto qué tuviste cuándo te desmovilizaste y 

llegaste a la ciudad a iniciar el proceso de reintegración?  ¿Por qué? 

Con seguir trabajo, fue muy difícil y todavía es muy difícil para mí, porque de pronto no es 

fácil, porque tú no tienes una experiencia laboral y siempre donde quieras que vayas se la 

van a pedir, entonces para mí ha sido un poco complicado. 

¿Alguna vez en algún trabajado te han preguntado si eres desmovilizada o tú has 

dicho y te han hecho  mala cara? 

No, preciso nunca lo digo, ni donde vivo, ni donde trabajo. Nadie sabe quién soy. 

¿Te genera de cierta manera ese tipo de miedo ante la sociedad? 

Sí, claro, porque pienso que si digo de dónde vengo, siento que de pronto hay 

discriminación, entonces por eso no lo digo. 

¿Qué expectativas tiene frente al equipo de fútbol? 

Jugar, conocer partes nuevas, gente y competir.  

¿Cómo es la relación con sus compañeras? 

Bien, excelente. No he tenido problemas con nadie.  

¿Se siente como en familia con ellas? 

Sí. 

¿Para usted qué significa pertenecer a este equipo de fútbol? 
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Para mí significa mucho, porque primer vez que la ARN tiene un equipo y que me hayan 

escogido, para mí es muy bueno. 

¿Qué piensa de Alexander Santibáñez?  

No, que es una buena persona y que nos ha colaborado mucho en el equipo.  

¿Le agradeces a él porque el equipo este en este momento? 

Sí, le agradezco a él que el equipo este en este momento y que él se mantiene buscando y 

tocando puertas para que nosotras podamos jugar. 

¿Qué le parece el grupo de whatsapp que ustedes tienen? 

Pues bien, aunque a veces es un poco complicado pero bien. 

¿Por qué es complicado? 

Porque no, a veces hay malentendidos. 

¿Pero en general cómo es? 

No, pues bien porque solo se usa como para cosas del equipo únicamente. 

¿Qué la impulso abandonar el grupo armado e ingresar al proceso de reintegración? 

Qué me impulso, de pronto el maltrato, el cansancio y que uno entra siendo niño y ya uno 

va teniendo una mayoría de edad  y ya uno como que va abriendo los ojos  y mira de que lo 

que ellos prometen no es así, entonces eso fue una parte en, decidí dejar el grupo armado.  

¿Desde que salió tuvo la iniciativa de entrar a la ruta de reintegración?  

No tenía ese pensado, inclusive yo salí en el 2005 y me desmovilicé en el 2009. 

¿Qué hizo antes de entrar a la ruta? 

No, estuve en la casa con mis papás. 

¿Ellos te impulsaron para entrar a la ruta? 

Sí, mis papás. 

¿Ustedes practicaban algún tipo de deporte cuando estaban en el grupo? 

Claro, todos los días, a cuando uno se levanta a las 4:45 a las 5 ya todo el mundo tiene que 

estar tratando, haciendo matutinos, que son lo que se llaman.  

Y en las horas libres ustedes  ¿Qué hacían, jugar, se divertían, dormían? 

No, allá no se duerme de día. En los ratos libres hacían grupos de estudios y a veces que 

había entrenamiento, tocaba entrenar o hacer otras actividades como cortar leña, bueno 

muchas cosas. 
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En el campo de juego, ahora que arman los partidos y hay contra otras personas, la 

policía u otros equipos,  en el momento de marcar un gol. ¿Qué sienten? 

Se siente emocionante e inclusive cuando yo hago un gol, siento mucha alegría, porque sí, 

estoy compitiendo con otras personas y es bueno. 

¿Cuál era el papel  que tenía en la fila y qué posición tiene ahora en el equipo? 

No, combatiente. De lateral. 

¿Qué tal ese cambio? 

Diferente, porque acá nadie obliga a uno hacer lo que uno no quiere. Nadie te manda de una 

forma drástica, entonces es muy diferente. 

¿Cómo es el apoyo de su familia? 

El apoyo de mi familia, no pues poco convivo con ellos. 

¿Y con las personas más cercanas a su vida? 

No, la verdad no, osea, poco vivo con mi familia prácticamente mantengo sola, entonces 

no. 

 

JORGE ANDRÉS SANCHEZ 

¿Cuál es su profesión? 

Yo pertenezco al programa de gimnasios comunitarios y actividad física de la alcaldía de 

Pereira. 

¿Cuánto tiempo lleva entrenando con las chicas? 

Nosotros tuvimos un contacto con Alexandra en el mes de marzo e hicimos una Alianza 

entre la alcaldía y el grupo de la ARN para empezar a implementar esta estrategia a través 

del deporte y trabajar con las niñas del programa. 

¿Qué tal le ha parecido la experiencia? 

La experiencia ha sido muy enriquecedora, una experiencia muy positiva, el interactuar con 

las niñas, el trabajar con ellas, poderles de alguna manera facilitar el ejercicio como medio 

facilitador. 

¿Qué sensación le genera aportar constructivamente a la reconciliación? 

Yo creo que somos un país que necesita de esas situaciones y si de mi profesión desde el 

deporte podemos contribuir para que ellas se sientan tranquilas, cómodas del ejercicio y 

puedan disfrutar de las actividades programadas por la ciudad, me parece perfecto.  

¿Cuál o cuáles fueron las expectativas de saber que iba a entrenar a desmovilizadas? 
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Bueno… inicialmente nunca hemos tenido la experiencia, existía un poco de temor  porque 

el imaginario era un poco agresivas o un poco calladas o serán muy conflictivas, pero no, 

nada de eso era cierto, era producto de la imaginación, una vez que pudimos interactuar con 

ellas, conocerlas, saber un poco de ellas, más o menos conocer sus problemáticas, se 

establecen un diálogo, una comunicación muy afectiva, por encima prima el respeto. 

¿Cómo ha sido la relación y la receptividad de las chicas? 

La relación ha sido buenísima, ellas tienen las tareas a realizar, yo también cumplo las mías 

de orientador y nos hemos comportado de una buena manera a una relación de amistad a 

una relación cercana, donde ellas cumplen con las orientaciones que desde la actividad 

física nosotros podemos impartir  para poderle llegar un poco más.  

Desde que inició hasta ahora, ¿Cómo  ha sido la experiencia en entrenar a las chicas? 

Realmente siempre fue un ´poquito´ complicado cumplir con los horarios, pero pudimos 

ubicar un horario todos los lunes y algunos viernes, estar acá y hacer consecutivo eso, no 

faltar, por ejemplo hoy está lloviendo y acá estamos, entonces ellas vieron la importancia 

como tal, yo creo que todavía está en construcción, pero ellas han aceptado bien, bueno y 

acá estamos con ellas y por ellas. 

¿Qué estrategias ha implementado para lograr la permanencia de las chicas en el 

proceso? 

Bueno… intentamos dar un poco de variedad con respecto a la actividad física, el futbol es 

una pasión para ellas, entonces por medio de Alexandra la psicóloga que los lidera ha 

intentado buscar algunos partidos amistosos, y realmente cuanto jugamos y buscamos estos 

partidos amistosos, ellas asisten con gran participación. 

Me parece que el deporte como tal brinda  la posibilidad que nos brinda para interactuar 

con todo tipo de población, creo que en este caso solo en Pereira se está llevando a cabo 

este tipo de actividades, utilizar la actividad física y el deporte como estrategia para 

llegarles a ellas, que podamos mostrar otra cara e incluso reír, darles también unas 

orientaciones y unas pautas, generar un poco de compromiso y disciplina, me parece que es 

fundamental, desde el campo de la actividad física se va a dar la oportunidad a que no sólo 

ellas, sino cualquier grupo, cualquier persona pueda participar activamente de una sociedad.  

¿Cuál es el mensaje que le deja a la comunidad respecto al proceso adelantado con las 

chicas? 

Hay que dar el primer paso, me parece que es importante, que no solo la ARN sino otras 

instituciones se puedan vincular con el deporte, en este caso, la alianza que se hizo entre la 

alcaldía y la ACR es muy positiva, estamos invitando a todos los grupos a todas las 

personas para participar activamente de estos espacios que acá estamos ofreciendo y 

haciendo construcción.   
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¿Cómo ha sido la experiencia a lo largo de este proceso con las chicas? 

Yo llevo 20 años trabajando con la actividad física con diferentes tipos de población, de 

estos 20 años es la primera vez que tengo la posibilidad de interactuar y trabajar con un 

grupo de niñas que están en el proceso, totalmente gratificantes, porque como lo manifesté 

ahora, que existe una serie de prejuicios que al momento de interactuar y conocer el grupo 

y entablar comunicación con ellas es simplemente eso, una serie de situaciones de falsedad 

creadas por la misma sociedad, me parece súper importantísimo desde lo personal ellas me 

han aportado muchísimo y yo también he creído que desde el punto de vista deportivo 

también hemos dejado una semillita para que siga creciendo. 

 

ENTREVISTA CARLOS ARIEL SOTO 

 

¿Hace cuánto lleva trabajando en la agencia? 

En la agencia llevo un poco más de ocho años trabajando. 

¿Qué es la ACR? 

Bueno… la entidad es una agencia que nació hace 14 años, una entidad técnica, sólida que 

se creó a parir de las experiencias  internacionales  nacionales en temas de desmovilización  

reintegración, una entidad que se creó en el 2003 inicialmente para responder al proceso de 

movilización colectiva de las autodefensas, pero posterior a esas desmovilizaciones nos 

dimos cuenta que empezaron a existir desmovilizaciones individuales  de los grupos 

guerrilleros, por lo ano nos tocó emigrar a una nueva entidad un poco más alta, más grande, 

más técnica que fue la ala consejería para la reintegración pero luego emigramos a una 

agencia por el número de personas  de desafíos así lo exigían. 

¿Cuál es la ruta propuesta por la ARN que debe seguir un excombatiente para 

reintegrarse a una vida en sociedad?  

Bueno… hoy debo decir que la ruta  se basa en un modelo humanista  que nos es 

asistencialista, eso lo hemos tomado de los aprendizajes de los años anteriores, lo que 

hemos buscado con personas que se desmovilicen, que está en el programa de 

reintegración, darle herramientas tempranas para que ejerzan su ciudadanía de manera 

activa, pero productivo que les permita llevar el pan de cada día a sus hogares que es el 

gran desafío de esas personas. La ruta que está construida a partir  de ocho dimensiones, 

tiene como pilar fundamental la dimensión familiar  personal, en donde inicialmente las 

personas que se desmovilizan  tienen que tener un rol activo, un ejemplo claro es que las 

personas que después que vuelven de la guerra, uno de los principales retos es que las 

personas después que vuelven de la guerra, uno de los principales desafíos es reintegrarse a 

la sociedad  sus familias, después de estar en promedio entre 10  15 años en el conflicto, 

volver a tomar un rol como hijo, como padre  como hermano se dificulta por el tipo de 

familia en que viene  por la no comunicación durante el tiempo del conflicto armado.   
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¿Cómo lo hacemos? A través de un profesional que está dedicado a esa labor, un 

profesional reintegrador que también ha hecho un aprendizaje de muchos años, el 

profesional reintegrador es quien acompaña la ruta, a diferencia de otros procesos en el 

mundo, este profesional reintegrador acompaña un grupo máximo de 40 excombatientes, 

logrando que realmente el proceso sea personalizado, ¿Cómo lo hacemos? Mediante un 

plan cordado con quien se desmovilice, es un plan de trabajo que acordamos con algunas 

metas fijas  con seguimiento mensual en donde plasmamos las necesidades más urgentes 

con estas personas  empezamos a trabajar junto con ellos para que puedan superar  esa 

vulnerabilidad que deja la guerra. 

¿Qué opinión tiene sobre el equipo  como eso le ha servido para su proceso de 

reintegración?   

Ha sido un reo desde que iniciaron este proceso, crear una atención diferencial, de las 

atenciones diferenciales más importantes es la de género. La mujer en el grupo armado para 

que puedan tener un rol de estatus tienen que tomar un rol mu masculino, es decir, que tiene 

que gradualmente ir renunciando a la posibilidad de ser madres, a la posibilidad de ser 

mujeres. En el grupo armado entre más rudas sean, entre más corpulentas sean, a los ojos 

del comandante pueden tener un rol de estatus. Por lo ano esas mujeres cuando se 

desmovilizan, llegan con grandes miedos e incluso muchas de ellas caminan encorvadas 

durante mucho tiempo mientras la reintegración va tomando efecto, esas son las huellas de 

la guerra, las lesiones de la guerra ha marcado en ellas grandes preocupaciones para la 

reintegración, por eso se hacía importante tener una atención diferencial en ellas,  como 

hacerlo desde lo lúdico, como hacerlo desde el teatro, la música  el deporte, era importante 

pariendo de lo que ellas querían  es así que encontramos mediante un sondeo el año pasado 

que las cosas más frustrantes es no poder jugar futbol en el conflicto armado; entonces 

como retornar esa parte a la cual habían renunciado en el conflicto armado hoy lo hacían. 

Entonces nos creamos un equipo de futbol, un equipo de futbol que si bien es la excusa para 

ir a jugar a encontrarnos, mueve en el equipo de futbol varias cosas, por ejemplo, el 

comadrear, comadrean, se apoyan, se ponen al día, se comentan sobre sus hijos, se animan 

la una a la otra, vamos para adelante, la reintegración es posible  ha sido muy importante 

porque no solamente se vuelve en un momento de felicidad  deporte sino también un 

proceso de reintegración. Para nosotros es importante que este tipo de cosas sigan 

caminando.  

A la par que las mujeres siguieron jugando futbol, entonces nos encontramos con la 

dificultad de que hacíamos con sus esposos  sus amigos, que no entendían que hacia su 

esposa jugando todos los lunes  todos los viernes de siete de la noche a nueve de la noche  

no estaban al cuidado de los hijos  de su alimentación, entonces nos tocó intervenir allí para 

desmontar ese machismo  esa figura patriarcal en su círculo más cercano, creamos así un 

equipo de hombres, un equipo de hombres que tenían la misma función,  también 

divertirnos, lograr que permanezcan el proceso de reintegración que pudieran visualizarse 

que pudieran compartir  a  través de estos dos grupos hacer un  proceso de reintegración, 

entonces nos encontrábamos con equipos de la policía nacional, con víctimas del conflicto 

armado, entonces nos encontrábamos con personas de la población civil  en el que le 
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decíamos  que ese desmovilizado del cual usted pensaba que era un pequeño rambo 

andando por ahí, es un chico que patea un balón, es un chico que pide disculpas cuando 

comete una falta, es un chico que realmente quiere construir un nuevo país. 

¿Qué opinión le merece este equipo de futbol? 

Yo participo del equipo de futbol, obviamente no soy tan diestro no tengo el estado físico 

que se requiere como ellos, lo que opino es que es un momento fraterno, es un momento a 

la semana que da oxígeno, es un momento de amistad, es un momento que nos vemos como 

iguales, es un momento en que la cancha nos apoyamos, se mueven tantas cosas bonitas  

hermosas que uno dice  que la reintegración se puede convertir en espacios lúdicos. ¿Qué 

opino del equipo? Yo  tengo que ver el rostro cuando les hacen una falta  quieres responder, 

como que respiran profundo  quieren responder  pero se frenan  dicen que aquí estamos 

para otras cosas, eso es lo que hace el equipo de futbol, que al final podamos de un buen 

partido compartir una bolsa de agua, una charla amena, podernos ir a casa un poco cansado 

pero con la tranquilidad que dimos lo mejor en el campo de futbol. ¿Yo que opino del 

equipo de microfútbol? Que sigue siendo una herramienta, un vehículo para que podamos 

ser mejores personas. 

¿Cuál es el impacto que ha generado esta iniciativa a nivel nacional? 

A nivel nacional ha generado buenas sensaciones, tanto que se ha replicado en otros lugares 

del país, en otros equipos de reconciliación, tanto masculinos como femeninos y lo 

importante que ha hecho esta iniciativa es que ha mostrado a lo largo de este tiempo que se 

puede reintegrar de otra forma, entonces en otras partes del país quizás estén reintegrando 

con el teatro, en otros lados lo hacen por medio del canto, que componen sus canciones 

para la paz, hay otros que lo han hecho desde el fútbol como lo han hecho nuestros chico y 

chicas. Entonces ha sido la posibilidad de demostrarles a la nación a las víctimas del 

conflicto armado, que estos chicos puedan tramitar sus dificultades a través de algo tan 

lúdico como el deporte.  

En el futuro, ¿Qué se viene para este proceso deportivo?  

Bueno, soñamos muchas cosas, obviamente el deporte es la excusa para convocarlos, y 

detrás de todo eso es lo que hay detrás de todo eso es lo fundamental, charlas de género, 

charlas de prevención contra la violencia intrafamiliar, charlas de compañerismo, charlas de 

proyección de paz, estas charlas que no solamente se vuelven teóricas sino de prácticas ab 

través de un plan de trabajo con su reintegrador. Esto no se desliga de lo que pretendemos 

hacer con ellos y con ellas, esto hace parte del complemento de la ruta de reintegración. 

Entonces lo que soñamos es que el equipo permanezca que hayan muchos más 

participantes, que hayan una rotación que podamos participar de campeonatos que la gente 

no pueda solo ver al equipo desmovilizado sino al equipo de las personas que le están 

apostando al proceso de la paz, seguimos soñando que sus familias sigan viniendo a sus 

partidos, que sus hijos le vean jugar, eso hace parte de la prevención del reclutamiento, 

seguimos pensando y soñando que este nuevo capítulo de jugar fútbol con personas que se 

han desmovilizado sean un motivo para animarnos y unir muchas más manos para este 
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proceso de reintegración. Porque solamente la agencia no lo puede hacer, esto es de muchas 

más manos y de esas manos es de quien nos presta la cancha, de quien nos dona el 

uniforme, de quien va y nos acompaña en las entrevistas de quien les da apoyo moral, de 

quien en una red fantástica nos han dicho, los apoyamos y queremos verlos como 

ciudadanos normales en una sociedad que aunque le cuesta sigue estigmatizando a esta 

población poco a poco va abriendo espacios para poco a poco se puedan construir paz con 

ellos.  

¿Cuál ha sido el balance que ha dejado esta iniciativa en la región?  

El balance sigue siendo un poco tímido, todavía falta más visibilidad del equipo, pero 

quienes conocen los muchachos y han tenido la oportunidad de jugar, ya el mayor balance 

que se llevan y desmontan todas las estigmatizaciones que tienen con los muchachos, un 

ejemplo fue un partido que jugamos hace un mes contra unos chicos de un barrio, ninguno 

superaba los 20 años y después de terminar el partido de fútbol, escuchar sosas como, ¡oiga 

hermano tienes razón, guerra no tiene sentido, yo… quiero hacer otra cosa!, entonces que 

eso se convierta en parámetros para nuevos jóvenes, ver víctimas del conflicto armado, 

capaz de verse a los ojos en un mismo escenario deportivo, no a través de la mira de un 

fusil, ver la policía nacional jugando con ellos, que en un momento fueron enemigos y hoy 

se ven en un campo de juego y el  mayor balance es que desde que estamos jugando con 

ellos no ha existido ninguna dificultad, todos han sabido manejar asertivamente el conflicto 

cunado se juega, es un deporte de roces, sin embargo ellos han desmontado, porque la gente 

normalmente dicen que esta gente va llegar con machetes y cuando ven pelados que 

realmente juegan, se  divierten que se levantan después de un partido y te tienden la mano y 

eso ha ayudado a que la gente desmonte de lo que realmente piensen de un desmovilizado.  

¿Qué instituciones públicas han participado del proceso deportivo? 

Ha sido fundamental la policía nacional, no solo permitirnos participar en sus campeonatos 

sino en sus equipos, prestándonos las instalaciones para que juguemos. La unidad de 

víctimas ha sido muy importante porque líderes de las mesas municipales y 

departamentales de víctimas, conocen del proceso, ha sido un proceso que 

metodológicamente hemos querido llevar de la mano con ellos, ha sido fundamental el 

apoyo del equipo en región de la agencia para la reincorporación y normalización y hemos 

vinculado grupos juveniles, ir vinculando otras personas para que se acerquen a esta bella 

experiencia que tenemos. 

 

ENTREVISTA MARCELA 

¿Hace cuánto está en la ruta de reintegración? 

Siete años. 

¿Cómo ha sido este proceso? 
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Pues ha sido, al principio un poco difícil, pues siempre acostumbrarse uno a una nueva vida 

es un poco difícil, pero personalmente también es muy bueno, es como  una herramienta 

muy fuerte que tenemos nosotros  para acomodarnos a la vida civil.  

¿Qué significa para usted estar aquí con sus compañeras? 

Pues es algo muy bueno porque lo veo como algo pues, una experiencia más en mi vida. 

¿Cómo ha sido este proceso? 

Ha sido de estudios, personal, como inyectarle a uno una nueva vida, ver la vida uno de una 

manera que uno no la veía, como enseñarle a uno a vivir, a salir adelante, a darle sentido a 

la vida, aprender, a disfrutar el mundo a ver las cosas tan hermosas que hay en este mundo, 

los logros que uno puede alcanzar  

¿Qué papel cumplen los profesionales reintegradores? 

Ellos en el acompañamiento que nos hacen psicólogos, en educación, acompañamiento en 

seguridad. 

¿Qué expectativas tiene frente al equipo del fútbol? 

No, pues las expectativas que tengo son muchas, porque son muy grandes porque quiero 

que nuestro equipo se reconocido a nivel mundial, que sea algo que las muchachas 

desmovilizadas tienen un equipo y ganaron la copa, que sé yo, quiero de verdad llegar muy 

lejos con este equipo. 

¿Hace cuánto estás en el grupo? 

Hace como tres meses. 

¿Qué tal te ha parecido? 

Es muy buena, porque de hecho me gusta mucho el deporte, toda mi vida he amado el 

deporte, me gusta mucho el fútbol, el micro, es lo que más amo y es muy bueno porque 

siento que hago lo que realmente me gusta, lo que realmente quiero. Cuando estoy en la 

cancha como que me siento en otro mundo, como que todo se me olvida, de cierta manera 
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todos tenemos ciertos problemas, dificultades. Cuando estoy en la cancha todo se me 

olvida, solo quiero ganar, pienso en los goles. 

¿Cómo ha sido la relación con sus compañeras? 

Excelente, muy buena. 

¿Las ves como compañeras o como familia? 

No, somos una familia más que compañeras somos esa familia que en la cancha no nos 

vemos como quien más meta gol, sino, que es como una unión que tenemos en los 

entrenamientos, en los partidos, las siento ahí. 

¿Cómo ha sido el apoyo de su familia durante este proceso deportivo? 

Excelente, porque mi familia gracias a Dios siempre me ha apoyado desde lo que hace que 

estoy en la vida civil y ellos confían tanto en m, que si yo les digo voy hacer tal cosa, ellos 

me dicen yo sé que lo que usted va hacer está bien, entonces está bien para nosotros. 

¿Qué mensaje les da a las personas que van a ver este documental? 

Decirles que nosotras somos mujeres con sueños, con muchas metas, muchos propósitos, 

que no nos vean con ojos de conflicto, sino que nos vean como esas personas que tenemos 

sentimientos, que amamos, que queremos salir adelante, amamos nuestra familia, amamos 

lo que hacemos, que queremos ese cambio, que queremos aportar cada día un granito de 

arena de nuestras vidas para ese cambio, para la paz, la reconciliación. 

¿Qué la impulso a dejar el conflicto armado e ingresar al proceso de reintegración? 

Quedé embarazada de mi hermoso bebé, quedé embarazada y allá uno no puede tener hijos, 

entonces eso fue como lo que me empujó a mí a tomar la decisión, por salvar a mi hijo. 

¿Tu familia te apoyo en el proceso? 

Fue muy difícil porque era un riesgo muy difícil que yo tomé en ese momento, porque yo 

no sabía a donde llegar, no sabía dónde estaba mi familia, de hecho no sabía si existían, no 

sabía nada yo estaba digamos como sola en el mundo. No sabía de la agencia no sabía 
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absolutamente nada y fue pues como un riesgo que tomé de que bueno, salgo no sé qué va a 

pasar con mi vida, pero yo salgo. Fue difícil. 

¿Cómo te enteraste de la agencia? 

Cuando yo llego, cuando yo me entregue pues, la unidad que estaba con nosotros me habló 

del programa, que había un programa, que ellos me iban a llevar al programa, entonces fue 

así como llegué al programa, ellos me llevaron al programa y ya. 

¿Dentro de la fila qué posición tenía y ahora en el fútbol qué posición tiene? 

En la fila era raza tenía ciertas responsabilidades, pero muy aparte. Aquí  en el equipo juego 

de volante. 

¿Qué tal le ha parecido el cambio?  

Muy bueno, porque es algo que yo hago porque yo quiero, porque es algo que yo hago 

porque yo amo, porque lo quiero hacer. Mientras que antes era algo que yo no quería, ni 

siquiera yo había decidido, ni querido hacer, ni había escogido para mí. Pero el deporte si lo 

amo, lo quiero y quiero alcanzar. 

Expectativas a corto plazo con el equipo 

 Por el momento quisiera ganar un campeonato aquí, díganoslo en el eje cafetero, a nivel 

regional para empezar. 

¿Cómo es el entrenador?   

Excelente persona, muy buen entrenador, no lo vemos solo como el entrenador allá 

nosotras acá no, somos de hecho tanto el entrenador, como el equipo todos somos como esa 

familia, todos tenemos como esa confianza, como ese fraternalismo, como ese calor 

familiar, súper, excelente. 

¿Qué deportistas admiras? 

James y Falcao son mis dos favoritos, no, Cuadrado también, de hecho si me ponen a 

escoger entre los tres escojo a Cuadrado, porque me gusta, aunque él no sea el goleador de 
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la selección, me gusta como la energía de él, me gusta la agilidad de él, la manera como él 

hace los túneles, esa agilidad que él tiene, esa seguridad al dar los pases, me gusta y siento 

que la clave del gol está en él, cuando él hace los pases la clave de cada gol está en él. Por 

eso lo admiro.  

  

ENTREVISTA ALEXANDER SANTIBÁÑEZ 

Buenas tardes, mi nombre es Alexandre Santibáñez. En este momento me desempeño como 

asesor de corresponsabilidad para el grupo territorial ACR Eje cafetero y llevo tres años en 

la agencia, aproximadamente. 

1. ¿Qué significa para usted el haber aportado un granito de arena en el proceso 

deportivo?  

Para mí, eso en algún momento fue un motivo de orgullo, porque sentía que no valía casi 

para mí pero para las chicas que hacían parte de la estrategia sí valía mucho la pena. Fue 

generar sonrisas, posibilitar espacios para que ellas se sintieran nuevamente libres. 

El balón, el fútbol, el recorrer despertó nuevamente como una etapa de adolescencia que 

tenía hay guardada. Nuestras chicas ante todo no pudieron quemar esas etapas como las 

quema cualquier persona, nuestras chicas vivieron esas etapas con un fusil, con unas botas 

y un camuflado en la selva. 

Todo surge porque una de ellas en algún momento me dice muero por el fútbol, me encanta 

el fútbol  y yo en el intento por hacer la reintegración mucho más amable y agradable para 

ellas, les propuse que armáramos un equipo de fútbol, que nos integráramos en una cancha 

en vez de un consultorio. Eso fue llevar la reintegración a un campo deportivo, inicialmente 

la excusa fue el fútbol pero detrás del fútbol vinieron talleres, vinieron intervenciones, vino 

la confianza y finalmente lo que me permitió a mí entender era que el deporte me estaba 

dando la sensibilidad para atraerlas desde sus intereses y sus gustos. 

Finalmente las mujeres se fueron empoderando y formaron una familia a través del deporte, 

ya no era un equipo, era un grupo de apoyo, era una familia. Una familia que gritaba, que 

reía, que soñaba con el balón y fuera de las canchas empezaba a materializar relaciones 

muy importantes. Relaciones de hermandad, relaciones muy calurosas. Entonces cuando 

me dices que te permitió a mí no mucho, a mí reafirmarme que el sentido de las 

intervenciones tiene que estar dada por la población que se atiende pero a ellas si les abrió 

muchas puertas y muchas sensaciones. 

2. ¿Cuál fue el proceso inicial para la conformación del equipo de micro fútbol? 
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Bueno, dentro digamos de lo que marcó el inicio de todo este proceso fue una chica que 

llegó en algún momento a decirme: "me quiero ir de acá porque acá tampoco voy a cumplir 

mi sueño". Era una chica que venía del Chocó, era una chica afrodescendiente con mucha 

energía y muchas sonrisas y yo decía ¿y por qué te vas? Y me dijo" no, es que mi sueño es 

ser futbolista profesional" y yo "waow". Una demanda de estas, dice bueno y eso donde lo 

enseñan, si mucha gente con la mejor formación en deportes no llega a ese sueño. 

Entonces yo le preguntaba, bueno y ¿sabes jugar fútbol?, me dijo: "Sí profe en el monte 

jugábamos fútbol. Con medias veladas hacíamos, entrabamos las hojas a las medias, las 

hojas de los árboles secas  y armábamos balones con todo este cuento y cuando teníamos 

permiso jugábamos, y yo al estar casi rodeada de puros hombres, pues era mi deporte 

favorito allí". Finalmente la escuché y le dije será que hay más chicas a las que les guste el 

fútbol. Claro profe aquella, aquella y me mencionó cuatro o cinco. Pero yo nunca había 

indagado por ese tema. Ese gusto tan particular para reintegrar, entonces decidí dar la 

oportunidad, digamos a mi estructura dejarme contagiar por las cosas simples pero 

importantes para ellas y una vez entendí  qué era valioso para ellas; las chicas empezaron a 

venir con más ganas a su proceso de reintegración. Se le abrió la oportunidad al interés y al 

gusto de cada una de ellas, y a su vez se les empezó a mostrar como el ejercicio servía para 

tratar bien su cuerpo, empezamos hablar de alimentación, de cuidados de salubridad, 

empezamos a tener una gran cantidad de elementos que se pueden abordar en un taller 

fácilmente pero no con la misma intensidad y profundidad. Empezamos ya a llevarlas a las 

canchas de fútbol gente que hablara de temas de sexualidad, sobre temas de género. 

Al inicio los esposos no las dejaban ir a la canchas, chocaban con eso, pero como así que 

usted se está yendo con ese señor a jugar fútbol. Claro yo estaba rodeado de siete, ocho 

mujeres, los esposos tenían celos también. En algún momento yo les dije vengan a la 

cancha vamos a jugar, empecé a ir a las casas de ellos a decirles esto también es para usted. 

Vengan que vamos abrir un equipo de hombres también y vengan que es que ellas deben 

cumplir con unos requisitos de ley y hay que hacerlo mejor jugando, que hacerlo hay a 

regañadientes. Eso se fue dando y así empezó la escuela de fútbol o el equipo de fútbol o de 

microfútbol, como se quiera llamar. Yo lo llamaría más bien la reintegración a través del 

deporte. 

3. ¿Cómo fue concebida la idea dentro de las chicas? 

Bien, no lo creían porque es muy difícil articular una propuesta como esa en una 

institución, implica dos o tres veces a la semana ir en la noche, atenderlas en una cancha de 

fútbol, son muchas gestiones, salirse del molde eso implica un gasto como profesional y 

tiempo, además porque uno tiene una cierta cantidad de chicos que atender. Y darle 

prioridad a seis o siete  y mirar, darles en el clavo o ir a la particularidad, implica detenerse 

un poco y mirar con qué calidad estoy haciendo mi trabajo. Y siquiera la vida me dio la 

oportunidad de hacerlo en ese momento y pues el equipo aun funciona. 
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Ya  no lo manejo yo pero las chicas siguen soñando con sus uniformes, con sus guayos, con 

sus goles y pues de esa forma yo creo que se han hecho más fuertes  en todo el tema de 

exigir en sus familias espacios para ellas mismas, para recrearse. Una vez el esposo le dijo a 

una  en frente mío, "y es que usted tiene que cumplir con los deberes de la casa, usted no 

tiene que ir por allá a jugar ni hacer nada de esas bobadas". Me acuerdo que ella delante de 

mí le dijo "es que esas bobadas son las que me interesan hoy en día hacer y además usted 

no vive diciendo que yo estoy muy gorda y que estoy muy fea, entonces tengo que hacer 

ejercicio para ponerme bonita". Y yo ver esa reacción de una mujer que se empezó a 

empoderar ante un marido que la quería era coartar y llevar hacer  que él solo quisiera, fue 

muy importante para mí ver como se empezaba a despertar esa fuerza de género y decisión.  

 

4. ¿Con qué arrancaron ese proceso deportivo? 

Con qué, con ideas y con ganas, con eso arrancamos. Hicimos desde recolectas hasta rifas, 

gestiones para fincas, no solo ir a jugar fútbol, ir a que vayan a piscinas, que se integren y 

siempre un poquito de diversión, un poquito de reintegración, un poquito de aprender sobre 

temas de vida, un poquito también de reírnos, gozárnosla y así empezó todo. 

Es complicado porque ellas no tenían trabajos estables, la mayoría eran mujeres que 

trabajaban en sus casas, sin empleos. Eso implicaba una limitante en temas de pasajes, yo 

cogía mi carro y me las llevaba a una a otra, mi carro era colectivo y las que no tenían plata 

yo mantenía en cuba  a las diez de la noche las llevaba allá, a villla santana, el martillo 

donde tenía que llevarlas pero eso hacía que ellas valoraran cada vez más. 

Los arbitrajes eran complicados porque había que pagar una cancha, aunque hay canchas 

que prestan, otras que no y ellas a veces decían "profe, hoy tengo 500, hoy tengo 1000". 

Hágale vamos vamos. Yo me personalice tanto del tema que a la final ya ni me importaba, 

porque ya mi trabajo lo estaba haciendo de una forma que también disfrutaba, finamente el 

fútbol también es una pasión mía y ahora no lo puedo hacer por un tema de salud pero eso 

me llevó a pensar "yo no lo puedo hacer pero puedo potenciar a que estas personas se 

diviertan y jueguen con la integración" y ahí fue donde empezamos con todo el tema de los 

campeonatos, llevarlas a que jugaran con la fiscalía, con las autoridades, también como una 

estrategia para la reconciliación. 

5. ¿Su rol dentro de este proceso deportivo fue determinante? 

Yo diría que lo determinante no fue el profesional que tuvo la estrategia a cargo, lo 

determinante fue que el profesional entendió que la reintegración se debía hacer desde el 

interés y el gusto de la población, es decir, tú no creas ideas para una población, no, tú 

escuchas la población y de ese escuchar generas ideas y creo que esa es la lógica que se 

tiene que tomar para intervenir cualquier tipo de problemática social. 
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6. ¿Qué representa para usted haber contribuido en esta formación del equipo 

deportivo? 

Pues, como te digo mucho, porque a veces uno en el afán institucional empieza hacer muy 

práctico y muy  efectivo en temas de resultados a corto plazo, y la estrategia de la 

reintegración a través del futbol, es una estrategia que le apunta a modificar patrones 

culturales, a modificar cogniciones, estructuras de vida de estas chicas y en esa medida el 

impacto que yo estaba esperando es un impacto a largo plazo, un impacto desde que la 

mujer se posiciona de su género, exige espacios de recreación, de diversión y se integra 

ante todo que se integre, y esa integración a derribado muchas barreras, muchos prejuicios 

y les ha abierto muchas puertas a ellas y a sus familias. Entonces como profesional es muy 

importante. 

7. ¿Cómo percibe hoy el haber contribuido a ese logro deportivo? 

Insisto, si el sueño de una fue ser profesional, es un sueño por el cual ella tendrá que luchar 

mucho tiempo. Yo creo que el mayor logro no fue a nivel deportivo, es a nivel de 

reintegración y cómo la reintegración está dando cabida a la humanidad, a ese plus, a ese 

carácter humano de estas chicas que decidieron cambiar dinámicas de guerra  por 

dinámicas deportivas. 

8. ¿Cómo ha sido su  relación con las chicas?  

A través de la estrategia mucho más fuerte, yo pasé de atenderlas una o dos veces al mes a 

tender las seis, siete veces al mes y eso les permitió entrar en una confianza muy 

importante, confianzas para contarme desde sus relaciones sexuales hasta sus proyecciones 

a nivel económico, en todos los niveles y eso me abrió también la perspectiva para hacer 

gestiones más oportunas y eficaces para apuntarle a gestionar como profesional  

reintegrador de ellas, apuntar a gestiones que llegaran al corazón de esa persona que había 

sufrido la guerra. 

9. creación del grupo de whatsapp   

Fue la estrategia inicialmente para mantenerlas a todas en un sitio, porque incluso todas 

eran ACR la mayoría, pero acá la gente entre ella no habla, acá la gente vive con una 

zozobra  todo el tiempo, porque llegan y dicen que este puede ser un infiltrado, a este yo lo 

vi en el grupo algún día, pero como ellos salen del grupo individualmente, entonces no 

saben en realidad qué es de fondo y eso implicó que de una u otra manera ellas vivieran 

aisladas y el grupo las concentró, y es complicado porque ellas están acostumbradas a 

decirse las cosas como no deben, son poco asertivas, son personas que estamos educando 

como ciudadanos, ellos donde estaban no tenían esa categoría como ciudadanos como tal, 

allí tenían las ordenes de un grupo y a partir de allí se relacionaban, acá no, acá tienes el 

libre albedrio de llamar a una persona, decirle oiga cosa o, oye Alex. Es muy diferente, 
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entonces empezamos a modular ese tema del whatsapp como un punto de encuentro, 

porque la mayoría tenía el tema del teléfono y empezamos a usar la tecnología para armar 

ese grupo. Un grupo que insisto, no era un grupo de futbol, era un grupo de apoyo. Yo lo 

que quería era que esas personas que muy pocas tienen la mamá viva, el papá vivo o los 

tienen muy lejos por la dinámica de la guerra, encontraran hermandad entre ellas y 

empezaran a encontrar soluciones, empezaron a dar alternativas sencillas en temas de 

vestirse, de maquillarse, de preparar comida, en temas de aseo. Entonces eso se empezó a 

formar un grupo de apoyo, un grupo en el cual se hablaban, esos si siempre el respeto fue el 

ingrediente fundamental para que siguieran en el grupo, pero de ahí ellas se fueron 

empoderando tanto que la estrategia funcionó. 

10. El paralelo del equipo antes y cómo está ahora 

Yo en este momento estoy un poco distante del equipo, porque me han encomendado otras 

misiones dentro de la entidad, ahora estoy más en el tema administrativo y de gestión de la 

entidad, pero de cerca las sigo y las continuo viendo muy  cercanas a ellas, cuando una me 

saluda yo escucho que me saludan todo el grupo de chicas y cuando he visto las 

integraciones he visto que futbolísticamente van bien, han mejorado y como personitas las 

veo mucho más cercanas a la agencia y al estado. 
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